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УНП 290825437
(029)630-75-75

ЛОМБАРД
ООО «Инвестфинанс»

(029)769-75-75

ул.Красная, 115 (Дом быта)
Время работы: с 9.30 до 18.00. Выходной - понедельник

ÈÏ Êèñåëåâè÷ À.Ô. ÓÍÏ291161969

ОДО 
«Тэми-
пласт»

ИÏ Драбович А.В. 
ÓÍÏ291257761

ИÏ Êоваëüчóê В.Í. ÓÍÏ290976573

ã.Ëóíèíåö, óë.Êðàñíàÿ, 69
(ìàãàçèí «Õàòí³»)

КРЕДИТ

ДВЕРИ
(массив сосны) от 1.200.000 руб.

ДОСТАВКА. УСТАНОВКА.
Высокое качество

Т. Vel 8-044-5444008
ИП Свирид С.С. УНП 291163591

СООО «БелТорнадо». УНП 290389436

Т./ф: 8-01647-26344
моб. 8-029-6326388, 
     8-029-6221442.

№14 (845). Четверг. 2 апреля 2015г.

ПРОБИВКА 
СКВАЖИН
Т. 8-029-6048868, 
8-029-9884150

ИП Новицкий М.М. УНП 290856176

Фота Андрэя Вышынскага, «ИП»
Лунінец наведала дэлегацыя з германскага горада Ротвайль. Падрабязнасці - на 4-й старонцы.

ТП «ТЮЛЬ ШТОРЫ» + ВЗ «ГОЛУБКА»

Шторы. Тюль. Карнизы. 
Светильники.
ПОШИВ. 

Выезд дизайнера на замер (бесплатно).

ул.Вокзальная, 6 (сквер  перрона ж/д вокзала)
Т. Vel 8-029-3055770, 8-029-6477124

УНП 200482799. ИП Голуб А.П.

shtorybrest.by
Рассрочка 0%

Ввоз подержанных 
авто ограничат

Автомобили старше 2007 года 
выпуска, ввозимые в Беларусь физи-
ческими лицами, с 1 апреля должны 
будут соответствовать экологиче-
скому классу 4 и выше. Об этом со-
общил председатель Государствен-
ного комитета по стандартизации 
Виктор Назаренко: «Сначала очень 
старые автомобили должны будут 
доказать, что соответствуют 4-му 
классу, с каждым годом эта планка 
будет повышаться - и по возрасту, и 
по экологическому классу».

Частные объявления в «ИП» - 
по телефону 166
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АНОНСЫДва десятка лет...
Традиционный чемпионат района среди учебных заведений 
по интеллектуальным играм в этом году был юбилейным - 
он проводится уже 20 лет подряд. 

Бессменным инициатором, как правило, выступает клуб «Муза» 
Лунинецкого ГДК, организаторские функции взял на себя районный 
отдел образования, спорта и туризма, а призы предоставили отдел 
идеологической работы, культуры и по делам молодёжи и райком ОО 
«БРСМ». 

На базе СШ №4 в борьбу вступили 23 команды из 21 учебного за-
ведения, а это почти сотня юных эрудитов. В итоге первое место одер-
жала команда Микашевичской гимназии имени В.Недведского, второе 
у СШ №2 г.Микашевичи. В дополнительном поединке за третье место 
сборная гимназии г.Лунинца опередила команду средней школы №4, а 
в мини-матче за лучший результат среди сельских школ Дятловичская 
СШ оказалась удачливее Богдановской.

22 эрудита приняли участие в личном турнире, где победил Вла-
дислав Сытин из СШ д.Вулька 1. Четыре лучшие команды и лучший 
эрудит были награждены дипломами и призами, которые вручила пред-
седатель жюри, методист отдела образования Т.С.Дубинич.

Вадим Жилко, «ИП»

Избежать трагедий на воде
10 марта в пруду на своём подворье в д Дятловичи от попадания 

воды в верхние дыхательные пути погибла 64-летняя местная житель-
ница. Всего с начала 2015 года в области утонули 5 пожилых граждан. 

ОСВОД предупреждает о необходимости соблюдения мер предосто-
рожности при нахождении вблизи воды, особенно лицам преклонного 
возраста, имеющим зачастую проблемы со здоровьем. Пожилым людям 
необходимо особое внимание со стороны детей, других родственников, 
знакомых и соседей. Будьте осторожны на водоёмах в весенний период. 
Берегите свою жизнь и жизнь ваших близких!

Ромуальд Садовский, председатель облсовета ОСВОД

Против свинца

Для выбора профессии
В детской библиотеке прошло мероприятие по профориентации 

для учащихся 9«А» и 9«Б» классов СШ №4. Библиотекарь Татьяна 

«Спасённые ценности»
Под таким названием в преддверии Пасхи в Лунинецком коллед-

же сельхозпроизводства развернулась выставка икон из районного 
краеведческого музея. Было представлено более 30 уникальных 

Изменения  
в расписании

С 29 марта изменяется 
расписание поездов регио-
нальных линий: №6216 Лу-
нинец (отправление 14.15) 
- Барановичи (прибытие 16.45), 
№6218 Лунинец (отправление 
19.20) - Барановичи (прибытие 
21.52), 6220 Бухличи (отправ-
ление 22.53) - Лунинец (при-
бытие 23.58), №6360 Брест 
(отправление 12.48) - Лунинец 
(прибытие 18.04).

* * *
8 апреля поезда №6217 Ба-

рановичи (отправление 11.37) 
- Лунинец (прибытие 14.03) и 
№6218 Лунинец (отправление 
19.20) - Барановичи (прибытие 
21.52) на участке Ганцевичи 
- Мальковичи из обращения 
снимаются. Назначаются в 
сообщении: №6190  Лунинец 
(отправление 7.04) - Малько-
вичи (8.49), №6192 Лунинец 
(отправление 9.44) - Малько-
вичи (10.33), №6194  Лунинец 
(отправление 14.15) - Малько-
вичи (15.03), №6196  Лунинец 
(отправление 16.52, ранее 
графика) - Мальковичи (17.40), 
№6215 Барановичи (отправле-
ние 8.32) - Ганцевичи, №6959 
Барановичи (отправление 
14.19) - Ганцевичи, №6219 Ба-
рановичи (отправление 17.00) 
- Ганцевичи.

По информации вокзала 
ст.Лунинец

Питайтесь 
безопасно

В связи с проходящей в 
Брестской области с 1 по 7 
апреля акцией «Безопасность 
пищевых продуктов» санитар-
но-эпидемиологическая служ-
ба области предупреждает: в 
целях недопущения заболе-
ваемости острыми кишечными 
инфекциями, пищевыми отрав-
лениями соблюдайте правила 
личной гигиены, не приоб-
ретайте продукты питания в 
неустановленных местах. Не 
употребляйте продукты с ис-
текшим сроком годности, вы-
бирайте только качественные 
продукты.

«Прочти книгу о войне»
Под таким названием с 1 апреля в Микашевичской детской би-

блиотеке стартует акция к 70-летию Победы. Участник её должен 
быть читателем библиотеки, прочесть не менее трёх книг о войне, 
поделиться мыслями о прочитанном в книге отзывов или на меро-
приятии в библиотеке, порекомендовать прочитанные книги друзьям 
и записать их в библиотеку. В рамках акции пройдут тематические 
выставки, литературные обзоры о войне. Победители акции будут 
определяться в номинациях «Самый активный читатель» и «Самый 
интересный отзыв о прочитанном». Победителей ждут призы.

Галина Самуйлик, «ИП» Жуткий случай  
в Кожан-Городке

Уголовное дело возбуждено по факту покушения 
на убийство пожилой женщины, которая отказала 
своему сыну дать денег на спиртные напитки. Ве-
чером 27 марта между 59-летним мужчиной и его 
83-летней матерью произошел конфликт. В ходе 
ссоры он облил мать горючей жидкостью и поджёг. 
Пенсионерка выбежала на улицу, где её одежду 
потушили соседи. С ожогами женщину доставили в 
больницу. Сына позже обнаружили повесившимся.

sputnik.by

После бала...
У жительницы г.Микашевичи после распития 

спиртного со знакомыми похитили золотую серьгу 
стоимостью 700.000 рублей. Установлено, что кражу 
совершил неработающий житель Микашевичей.

Приглашают на службу
Полк патрульно-постовой службы милиции УВД 

Брестского облисполкома, 4 отдельная рота (ме-
сто дислокации - Пинск и Лунинец) на конкурсной 
основе приглашает на службу в органы внутренних 
дел мужчин.

Основные требования к кандидатам: возраст - до 
25 лет; образование - среднее (оконченное), среднее 
специальное, высшее; соответствующая физиче-

Сустрэча  
з пiсьменнiкам

30 сакавіка ў рэдакцыі «Ин-
форм-прогулки» адбылася су-
стрэча з вядомым беларускім 
журналістам і літаратарам Аляк-
сандрам Тамковічам. Аўтар 
прэзентаваў некалькі сваіх 
чарговых кніг дакументальна-
біяграфічных нарысаў пра вядо-
мых людзей краіны, найперш у 
недзяржаўнай сферы - грамадскіх 
і палітычных дзеячаў. Дарэчы, 
адна з кніг называецца «Без 
политики» - да палітыкаў аўтар 
падышоў, так бы мовіць, з другога 
боку, прапанаваўшы раскрыць 
іншыя аспекты іх жыцця.

Аляксандр Тамковіч распавёў 
пра свае новыя планы, у тым ліку 
звязаныя з экалагічнай і чарно-
быльскай тэматыкай, адказаў на 
пытанні прысутных.

Уласн. інф. Фота Мікалая Ільючыка, «ИП»

икон. Сотрудник музея Ирина Брезина поведала о их истории, сопро-
вождая рассказ показом слайдов. Особое внимание было приковано 
к двум большим иконам Николая Чудотворца. 

Людмила Хмелевская, «ИП»

Вабищевич рассказала ребятам о наличии вакансий по трудоустрой-
ству, наиболее востребованных профессиях, критериях их престиж-
ности, новых профессиях. Была развёрнута тематическая выставка. 

Людмила Хмелевская, ИП»

Общественная организация 
«Ахова птушак Бацькаўшчыны»  
выступает за запрет весенней 
охоты на водоплавающих птиц, 
являющейся одной из основных 
угроз биологическому разнообра-
зию Беларуси. 

В то же время с проведением 
охот связана ещё одна угроза - 
загрязнение окружающей среды 
свинцом. Один патрон содержит 
в среднем 30 граммов свинцовой 
дроби. В среднем на добычу одной 
птицы у опытных охотников ухо-
дит 4-5 патронов. За день охоты 
выстреливается до ста патронов, 
в окружающую среду попадает 
более трёх килограммов чистого 
свинца. На отдельных территори-
ях охотничьих угодий в год может 
накапливаться более 20 кг свинца 
на гектар. 

Когда свинцовая дробь по-
падает на дно водоёмов, она 
удерживается корнями водных 

растений, которые являются 
пищей для водоплавающих птиц. 
До 40-70% водоплавающих птиц 
имеют в желудочно-кишечном 
тракте дробь, проглоченную 
вместе с пищей. А находящая-
ся в желудке соляная кислота 
начинает взаимодействовать с 
частицами свинца, образуются 
крайне токсичные солянокислые 
свинцовые соли. Кости становят-
ся ломкими, птицы не способны 
к длительным перелётам, что 
ведёт к их неминуемой гибели. В 
дальнейшем свинец в виде фос-
фатов и солянокислого свинца 
попадает в окружающую среду, 
где представляет опасность для 
всех групп живых организмов, в 
том числе и человека. По этой 
причине использование патро-
нов, снаряжённых свинцовой 
дробью, сейчас запрещено в 
США, Канаде, Евросоюзе.

Николай Ильючик, «ИП»

СЛУЖБА 102
ская подготовка (желательно наличие спортивных 
разрядов); отсутствие привлечений к уголовной и 
административной ответственности. 

Иногородним предоставляется общежитие.
Обращаться по адресу: г.Пинск, ул.Кирова, 53; 

телефоны в Пинске (8-0165)31-28-86, Vel 8-044-
5947585, МТС 8-029-8882850.

Не рискуйте!
Лунинецкий РОВД просит проявлять бдитель-

ность при осуществлении операций с наличными 
деньгами, покупать валюту в банковских учреж-
дениях, а за товар рассчитываться только бело-
русскими рублями. Если у вас возникло сомнение в 
подлинности либо имеете у себя поддельные банк-
ноты, необходимо обратиться в ближайший орган 
внутренних дел с заявлением. При установлении 
лиц, сбывающих вышеуказанные купюры, следует 
незамедлительно позвонить по тел. 102. Телефон 
сотрудников отделения по борьбе с экономическими 
преступлениями Лунинецкого РОВД - 3-26-07.

Владимир Рыбак,  начальник РОВД

Не рискуйте!
С 31 марта по 4 апреля в зоне Лунинецкого ОВДТ 

проходит специальный комплекс мероприятий «При-
городный поезд» на объектах железнодорожного 
транспорта.

Алексей Заступневич, инспектор ОВДТ
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Для жителей Лунинца установили новый доступный тариф 
на мобильные звонки и интернет

В Беларуси пересмотрена структура по-
требительских корзин для населения. Глав-
ное нововведение - мобильная связь стала 
считаться услугой первой необходимости и 
социального общения.

Таким образом, потребительские корзины 
для взрослого населения, студентов и школь-
ников теперь дополнены такой позицией, как 
ежемесячное пользование услугами сотовой 
связи. В постановлении уточняется, что насе-
лению трудоспособного возраста и студентам 
вместе со звонками необходим мобильный 
интернет, а потребительские корзины средне-
статистической семьи из четырёх человек или 
молодой семьи из трёх человек, студентов и 
даже пенсионеров теперь включают телефоны 
и смартфоны.

Новые потребительские корзины были сфор-
мированы с учётом структуры фактического по-
требления услуг за прошедшие годы. Остаётся 
разобраться, сколько на самом деле минут и 
мегабайт каждый месяц необходимо жителю 
Беларуси?

По данным мобильного оператора МТС, в 
2013 году активный абонент в среднем исполь-
зовал 1106 Мбайт в месяц, а в 2014 году - уже 
1324 Мбайта. При этом каждый месяц такой 
абонент говорил примерно по 750-800 минут! 
Неудивительно, что мобильную связь с этого 
года считают услугами социального общения. 
Однако как белорусскому абоненту с такими 
высокими потребностями уменьшить расходы 
на мобильную связь?

Специалисты оператора МТС рекомендуют 
обратить внимание на тарифные планы линей-
ки МТС СМАРТ, разработанные для активных 

белорусов - пользователей смартфонов. Так, 
МТС СМАРТ предлагает каждый месяц 750 
Мбайт мобильного интернета и 750 минут для 
звонков. Ежемесячная плата для новых або-
нентов - жителей Лунинецкого района - на про-
тяжении полугода после подключения составит 
25.000 рублей, а во вторые полгода - 50.000 
вместо привычных 79.000 рублей.

Тарифный план МТС СМАРТ+ предлагает 

вдвое больше трафика: 1500 минут и 1500 
Мбайт мобильного интернета. Стоимость для 
новых абонентов из числа жителей Лунинец-
кого района также снижена. Первые полгода 
- 50.000 рублей, а вторые полгода - 100.000 
рублей в месяц вместо 139.000 рублей.

Важно отметить, что пакеты 750 или 1500 
минут на тарифах МТС СМАРТ предоставля-
ются для звонков во все сети, в том числе и на 
номера МТС. Это значит, что к тарифу автома-
тически добавлена услуга «Все сети», которая 
заменяет привычный пакет минут для обще-
ния внутри сети на равнозначный пакет для 
звонков во все сети. При этом плата за услугу 
«Все сети» не взимается с новых абонентов в 
течение года после подключения.

Вот и получается, что и в Беларуси, и в от-
дельно взятом Лунинецком районе созданы 
все необходимые условия для комфортного 
пользования мобильной связью. У МТС это - 
новейший стандарт качества звонков HD Voice, 
быстрый мобильный интернет, социальные 
тарифные планы и возможность оставаться на 
связи с близкими вне зависимости, пользуются 
они домашним телефоном или услугами других 
белорусских операторов связи.

Узнать подробности нового предложения 
«СМАРТ общение 2015» можно в салоне связи 
МТС в Лунинце по адресу: ул.Вокзальная, 8 с 
9.00 до 19.00 ежедневно без обеда и выходных. 
Кроме того, вы можете обратиться к коммер-
ческим представителям МТС в Микашевичах 
по адресу: ул.Первомайская, 11 (Белпочта), 
а также в call-центр МТС: (017) 237-98-98 или 
0890 с мобильного.

Юрий Миронов
R

УНП 800013732

Сельские будни
Посевные площади в СПК «Богдановка» в этом году 
составляют 1050 гектаров. Ранние яровые и зернобобовые 
культуры необходимо посеять на площади 600 га. 

Посевная - экзаменатор строгий Другое дыханне 
ФАПа

Аксана Краснікевіч за працай

Весна мало-помалу вступает в свои законные 
права. Аграрии района трудятся не покладая рук, 
помня мудрость: «Весенний день год кормит». 

По состоянию на 30 марта под яровой сев вы-
везено 350 тысяч тонн и внесено более 180 тысяч 
тонн органических удобрений. Минеральные удо-
брения внесены на площади 23 тысячи гектаров. 
Подкармливаются сенокосы и пастбища.

Хозяйства приступили к севу ярового рапса, 

занимаются севом многолетних и однолетних 
трав. Полным ходом идет подготовка почвы и сев 
зерновых яровых культур. Их посевная площадь в 
этом году составляет 27.850 гектаров. Уже засеяно 
4.260 га, что составляет чуть более 15% от плана. 
Хлеборобы понимают важность каждого весеннего 
дня и надеются, что их усердие будет вознаграждено 
хорошим урожаем.

Николай Ильючик, «ИП»

«Посевная - очень важная 
сельскохозяйственная кампа-
ния», - говорит специалист по 
идеологической работе хозяй-
ства Елена Ивановна Ильючик. С 
ней мы и выезжаем на поле, где 
трудятся хлеборобы. Сеяльщики 
Константин Константинович Са-
вич и Виталий Викторович Руде-
нок заправляют посевной агрегат 
семенами овса. Мощным посев-
ным агрегатом управляет один 
из опытнейших механизаторов 
хозяйства Вячеслав Степанович 
Ильючик. Все понимают, что в 
период массовых работ дорог 
не только каждый день, но и час.

«Работаем без авралов, в нор-
мальном режиме, - продолжает 
Елена Ивановна. - Работники 
хозяйства обеспечены спецодеж-
дой, инженерная служба трудит-
ся над тем, чтобы техника не 
подводила». 

Одновременно с севом в хо-
зяйстве ведётся подкормка ози-
мых и подготовка почвы под 
другие культуры. В сельхозкоопе-
ративе семенной материал име-
ется в достаточном количестве. И 
в этом немалая заслуга опытного 
агронома с многолетним стажем 
Евгении Николаевны Антонович. 

Она как руководитель агро-
номической службы хозяйства 

подчёркивает, что для получения 
высоких урожаев  яровых куль-
тур начало было положено ещё 
осенью: на поля были внесены 
в необходимом количестве  удо-
брения, почва обрабатывалась с 
соблюдением всех технологиче-
ских параметров. 

Николай Ильючик, «ИП»

Вячеслав Ильючик

Константин Савич и Виталий Руденок

У цэнтры Лахаўкi 
месцiцца прыгожы, 
па-свойму адметны 
будынак ФАПа, 
гаспадыня якога 
- фельчар з 
44-гадовым стажам 
Нiна Паўлаўна 
Герасiмовiч.

Тут утульна, светла, 
прасторныя кабiнеты i 
пануе атмасфера  не 
толькi ветлiвасцi , але і 
ўпэўненасці пацыентаў 
- вопыт Ніны Паўлаўны 
а м а л ь  з а ў ж д ы  д а е 
станоўчы вынік, і імкнуцца 
сюды людзі. Праз яе душу 
і рукі прайшоў кожны жы-
хар вёскі.  

Раз на тыдзень сюды 
з Любанскай амбулаторыі 
прыязджаюць ўрачы і 
лабарант.

Асабліва ажыўлена 
стала ў фельчарска-
акушэрскім пункце, калі 
адкрыўся стаматалагічны 
кабінет -  філіял Лю-
банскай амбулаторыі. 
Зімой быў праведзены 
капітальны рамонт двух пакояў ,забяспечаных усім патрэбным 
абсталяваннем. Раскошна глядзіцца стаматалагічны кабінет, у 
якім працуе Аксана Краснікевіч. Пасля заканчэння Язвінскай СШ 
Аксана Аляксандраўна паступіла ў Гомельскі медкаледж і паспя-
хова закончыла яго. У якасці зубнога фельчара была накіравана 
ў Лахвенскую амбулаторыю, там прапрацавала 3 гады. А паўгода 
назад, пасля дэкрэтнага водпуску, выйшла на працу, спачатку 
працавала ў Любачыне, а зараз пераведзена сюды. Лечыць зубы 
і рве ў выпадку вострага болю ў наведвальнікаў. З першых жа 
дзён працы Аксана Аляксандраўна заваявала людскую павагу. Да 
маладога спецыяліста ідуць і едуць людзі з Лахаўкі, Любані, Лахвы. 
Фельчарска-акушэрскі пункт набыў другое дыханне. 

Сцяпан Нефідовіч, в.Любань

Фота Вольгі Кузьміч
Агульны выгляд ФАПа
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Сяброускiя сувязi не парываюцца
Ужо нямала часу грамадскасць Лунінца і нямецкага горада 
Ротвайль ладзіць двухбаковыя сустрэчы.  На гэты раз наш 
горад наведала дэлегацыя з Ротвайля, удзельнікі якой 
цікавіліся, у першую чаргу, як пераадольваюцца наступствы 
катастрофы на Чарнобыльскай АЭС. Бо ў наступным годзе 
мы будзем адзначаць 30-годдзе гэтай трагічнай падзеі.

Ураджэнец Японіі, а цяпер 
жыхар Германіі, вельмі заклапо-
чаны лёсам сваіх землякоў пас-
ля аварыі на атамнай станцыі ў 
Фукусіме. І ён вельмі хацеў пачуць 
пра нашыя здабыткі і памылкі 
ў ліквідаванні радыеактыўнага 
забруджвання, аздараўленні 
дзяцей, лячэнні хворых і пра 
іншыя мерапрыемствы, якія даз-
валяюць знізіць уплыў радыяцыі 
на людзей. Хаця ў самой Японіі 
накоплены нямалы вопыт у гэтым 
накірунку. Тым не менш, японцы 
робяць тыя ж крокі, што рабіліся і 
робяцца ў нас. Збіраюць забруд-
жаны грунт, ізалююць у сховішчы 
радыеактыўную ваду. 

Прадстаўнікі грамадскасці 
Ротвайля працягваюць аказваць 

магчымую дапамогу жыхарам 
Лунінеччыны, асабліва дзецям,  
у мінімізацыі ўплыву радыяцыі на 
здароўе.

У першы дзень, у панядзе-
лак, 30 сакавіка, яны наведалі 
краязнаўчы музей г імназ і і . 
Навучэнкі на англійскай мове 
расказалі пра яго стварэнне, 
пра экспанаты, пра традыцыі 
палешукоў. Госці пакінулі свой 
запіс у кнізе ганаровых гасцей.   

Найбольш грунтоўная гутарка 
адбылася ў моладзевым цэнтры 
«Будучае Лунінеччыны». Для 
гасцей юныя артысты выканалі 
музычныя творы, праспявалі 
песні на беларускай і англійскай 
мовах. А потым маладыя тален-
ты расказалі гасцям пра свае 

даволі грунтоўныя і наватарскія 
распрацоўкі і паказалі іх.

У аўторак нямецкая дэле-
гацыя наведала прыватнае 
прадпрыемства «Вікторыя», а 
потым накіравалася ў Мінск, дзе 
будуць абмяркоўвацца мера-
прыемствы з нагоды 30-годдзя 
Чарнобыльскай катастрофы. 

Наша даведка. Ротвайль, у 
якім зараз пражывае каля 25 ты-
сяч чалавек, - прыгожы горад, які 
добра захоўвае сярэднявечную 
кампактнасць: з яго гарыстых 
вуліц адкрываюцца прасторы 
Шварцвальда, над дахамі бач-
ны заснежаныя лясістыя горы. 
Адна са знакамітасцяў - «Высо-
кая» вежа вышынёй 54 метры. 
Пабудавана ў XIII стагоддзі на 
самай высокай кропцы горада - 
640 метраў над узроўнем мора. 
З яе адкрываецца боскі краявід.

Андрэй Вышынскі, «ИП»
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Омела - враг 
или друг?

Омела белая - растение, распространённое в относительно тёплых 
районах Европы, Северной Африки и Центральной Азии. При первой 
возможности она поражает тополя, яблони, берёзы. Хуже чувствует 
себя на орешнике, ли-
пах, вязах, клёнах, белой 
акации, грушах, сливах. 
Очень редко встречается 
на дубах, а бук и платан не 
поражает совсем.

Растение жёсткое, де-
ревянистое, даже листья 
напоминают на ощупь 
тонкий картон. Воду и ми-
неральные вещества оно 
получает от растения-хо-
зяина, а перерабатывает 
самостоятельно.

Взрослая омела имеет 
вид шара диаметром до 2 метров, состоящего из многочисленных рас-
кидистых веточек, покрытых крупными кожистыми листьями. Густыми 
пучками её кустики сидят на ветках деревьев. Плоды омелы мясистые, 
сочные, с липкой мякотью. Птицы охотно поедают их, оставляя на 
ветках помёт с большим количеством непереваренных семян. При-
клеившиеся к веткам семена прорастают весной следующего года. 

Это необычное растение называют ведьминым гнездом, ведьми-
ной метлой, птичьим клеем. Омела белая очень ядовита. Несмотря 
на это, растение издавна используется в народной медицине. Главное 
применение - это лечение сердечно-сосудистых заболеваний. Омелу 
используют как тонизирующее и противосудорожное средство. Препа-
раты из омелы назначают при атеросклерозе, нарушениях мозгового 
кровообращения и работы сердца, эпилептических припадках, при 
лечении гипертонии первой и второй степени. Ванны с омелой прини-
мают при истерии, повышенной нервной возбудимости. Также омелу 
белую рекомендуют принимать при различных кровотечениях, при 
воспалительных процессах, недержании мочи, туберкулёзе легких.

Доказано, что препараты «омелен» и «вискален», в отличие от 
стандартной химии, мягко воздействуют на организм, стимулируют 
естественное отмирание раковых клеток и останавливают метастазы. 
В Западной Европе существует даже целое направление в онкологии 
- омелотерапия.

Нужно помнить, что омела очень ядовита и принимать её само-
стоятельно не рекомендуется. Веточка омелы с молодыми листьями 
- вот основное сырьё для получения препаратов. Плоды используют 
редко ввиду высокой токсичности.         

Омела - одно из тех целебных растений, которое помогает во-
время предотвращать гноение раны, избавляя от бактерий. Отвар 
омелы, разведённый водой 1:1, поможет при запорах и при высокой 
температуре.

После поездки или тяжёлого рабочего дня достаточно иметь при 
себе части засушенного растения омелы. Заварите чай или заранее 
приготовьте настойку, храните их подальше от детей  в защищённом 
от солнца месте. Помните о необходимости готовить новый настой, 
если прежний не использовался вами более 5 месяцев. А вот чай 
рекомендуется пить сразу, причём немного горячим и даже можно с  
добавлением лимонного сока. Выпив кружечку чая перед выходом на 
работу, вы сможете быть спокойны за свою нервную  и сердечную 
деятельность, артериальное давление.

Рецепт целебного чайного напитка, приготовленного на основе 
омелы, прост: 1 столовую ложку омелы развести в стакане кипятка, 
перемешать и дать настояться около 3-4 часов, а далее разделить 
отвар на 2 части и одну долить кипятком.

Перед использованием этого необычного растения в лечебных 
целях посоветуйтесь с врачом и будьте здоровы.

Подготовил Николай Ильючик, «ИП»

«Канiкулы на лiтара-
турным востраве»
Пад такой назвай прайшло адкрыццё Тыдня дзіцячай і 
юнацкай кнігі ў Цнянскай сельскай бібліятэцы.

У чарговы раз для дзяцей правялі разнастайныя конкурсы, гульні, 
віктарыны і пазнавальныя гадзіны. На працягу ўсяго тыдня дзейнічалі 
ілюстравана-кніжныя выставы «Гэты цуд завецца - кніга», «Час чытаць 
на роднай мове», выстава праваслаўнай кнігі «Урокі дабрыні» і іншыя

Лепшымі ў віктарыне «Якія гэта казкі?» прызнаны Марыя Якубовіч 
(5 клас), Ліза Борак(1 клас) і Ульяна Патурай (4 клас). У літаратурна-
экалагічным круізе «Про зелёные леса и лесные чудеса» праявілі 
свае веды Ганна Ільіч (4 клас) і Валянціна Якубовіч (5 клас). Вельмі 
цікава і забаўляльна прайшло літаратурнае лато «Збяры літаратурных 
герояў», дзе самымі актыўнымі былі Арцём Марачкоўскі (З клас), 
Таццяна Патурай (5 клас), Яна Зубко (4 клас), Мікіта Казун (2 клас). А 
заключнай часткай тыдня стаў хіт-парад «Лепшыя сябры тваёй душы». 
Усе ўдзельнікі былі адзначаны падарункамі

Людміла Германовіч, бібліятэкар Цнянскай СБ

ГСПК «Большой»:  
спектр мнений
В редакцию «ИП» обратился член гаражного кооператива 
«Большой» Василий Туркевич, который высказал своё 
мнение в адрес правления кооператива.
«Рога и копыта»?

«В других городах гаражные 
кооперативы имеют огражде-
ние, асфальтированные дороги, 
круглосуточную охрану. У нас 
же грязный бездорожный двор. 
Членские взносы взимаются 
лишь на зарплату бухгалтеру, 
2 электрикам и председателю. 
На собрании прозвучало, что 
задолженность по зарплате 
штата ГСПК была ликвидирова-
на, а предложений по улучшению 
инфраструктуры не было. 

Складывается мнение, что 
руководство собирается раз-
виваться по сценарию коопера-
тива «Рога и копыта»: «утром 
деньги, вечером стулья». Вне-
сён в кооперативный устав 
пункт «предпринимательская 
деятельность» - фирменный 
ход Остапа Бендера. Получив 
статус торгующей организа-
ции, будет возможность про-
водить различные финансовые 
сделки. 

Моё предложение - пере-
вести кооператив на баланс 
ЖКХ. Вести учёт гаражей - не 

такая проблема. Тогда будут 
мусорные контейнеры, под-
сыпка дорог и т.д. Предлагаю 
членам кооператива собраться 
на общее собрание и согласно 
законодательству ликвидиро-
вать ГСПК «Большой», передав 
решение в райисполком».

Так кто же  
Бендер?
Обратились за 
комментарием к 
председателю ГСПК 
«Большой» Михаилу 
Цыганкову.

«В Гомеле в гаражном коо-
перативе по ул.Международной 
есть ограждение, асфальт. Член-
ские взносы - 250.000 рублей в 
квартал, а у нас - в год 270.000. 
Погонный метр асфальта - более 
3.000.000 рублей. Вот и срав-
ните... 

Различного рода взносы име-
ют соответствующее назначение, 
что прописано в уставе любого 
кооператива. Первым делом 

мы уплатили штраф 8.500.000 
рублей за возведение гаражей 
на неузаконенной земле, пере-
данной кооперативу для строи-
тельства. Затем была погашена 
задолженность по электроэнер-
гии за декабрь-январь (более 
22.000.000 рублей). Зарплата 
бухгалтеру и электрикам не вы-
плачивалась более 3 месяцев. 
А кто согласится работать бес-
платно? Кстати, сам Василий 
Туркевич имел задолженности 
по уплате членских взносов за 
предыдущие годы. Так кто нам 
построит дороги, оплатит ин-
фраструктуру, оплатит услуги 
штатных работников?.. Собира-
емость взносов за предыдущие 
годы - менее 50%. 

Кооператив имеет право за-
ниматься предпринимательской 
деятельностью согласно Указу 
№43 от 28.01.2008 года «О 
гаражных кооперативах…» на 
все уставные цели без деления 
прибыли на членов кооперати-
ва. Правление кооператива без 
ведома общего собрания мо-
жет распоряжаться средствами 
кооператива не более чем 50 
базовых величин. 
Людмила Хмелевская, «ИП»

4 апреля в 10.00 всех 
членов ГСПК «Большой» 
просят выйти на субботник 
и внести свой вклад 
в благоустройство 
территории.

Необходимое условие для провоза шин и дисков - документальное подтверждение права собственности 
на транспортное средство.

Исключение составят товары, ввезённые с уплатой совокупного таможенного платежа.
Исчисление указанных сроков (3 календарных года и 2 календарных года) производится с 31 марта 2014 

года.
Источник: Государственный таможенный комитет Республики Беларусь.
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ЗАРУБЕЖЬЕ БЛИЖНЕЕ
П.Порошенко отправил в отставку днепропетровского губер-

натора Игоря Коломойского, чему предшествовал его конфликт с 
Киевом из-за нескольких коммерческих фирм.
В Киеве на заседании правительства по обвинению в 

казнокрадстве были арестованы начальник Госслужбы по 
чрезвычайным ситуациям и его заместитель.
Украина будет отмечать День Победы два дня - 8 мая (как 

вся Европа) и 9 мая.
Всё больше глав государств отказываются ехать 9 мая 

на праздник в Москву.
16 млн. россиян живут беднее прожиточного минимума.
В.Путин заявил, что в 2014 году российские спецслужбы 

разоблачили 300 иностранных шпионов.
52% россиян одобряют политику Сталина.
На Красной площади в Москве были задержаны десятки 

людей, вышедших в майках с надписью «Рабы валютной 
ипотеки».
Под Луцком разбился самолёт Ан-2 с грузом контрабандных 

белорусских сигарет. Два человека погибли.
На озере Байкал утонул сын В.Януковича Виктор. По-

хоронили его в Крыму.
В Таиланде четверо россиян арестованы за торговлю нар-

котиками.

ЗАРУБЕЖЬЕ ДАЛЬНЕЕ
Следствие пришло к выводу, что авиакатастрофу в Альпах 

немецкого авиалайнера мог сознательно устроить второй пилот.
Авиация Саудовской Аравии и ряда других арабских 

стран начала бомбить позиции шиитских мятежников в Йе-
мене, откуда ранее бежал президент страны.
В Нигерии прошли президентские и парламентские выборы 

- на фоне масштабной операции против исламских террористов, 
а также сбоя в электронной системе голосования.
Прошедшая зима признана самой тёплой за историю 

метеонаблюдений.
Кения решила отгородиться стеной от соседнего Сомали, 

где идёт война и орудуют исламские террористы.
Шотландский банк начал выпускать полимерные, а не 

бумажные банкноты.
В столице Афганистана во время самосуда убили женщи-

ну, которая сожгла Коран. Судя по всему, она была психически 
больна.
Взрыв газа в Нью-Йорке привёл к жертвам и обрушению 

трёх домов.
На Тайване поляк-экстремал за два с лишним часа поднялся 

на велосипеде на три тысячи ступенек 101-этажного небоскрёба.
Коста-Рика стала страной, полностью перешедшей на 

альтернативные источники энергии.
В джунглях Аргентины обнаружил старые бункеры, где, воз-

можно, скрывались бежавшие из Европы в 1945 году нацисты.
Израильский иллюзионист пять часов провисел в воз-

духе, касаясь одной рукой стены.

У НАС В БЕЛАРУСИ
За последние пять лет внешний долг Беларуси практически 

удвоился и ныне составляет 4.225 долларов на душу населения.
За последний год внешнеторговый товарооборот Бела-

руси с Россией и странами СНГ снизился на 40%, с Евросою-
зом - на 25%. С Россией он снижается уже третий год подряд.
В Минске прошло шествие в честь Дня Воли.
За два года число поселковых Советов депутатов в на-

шей стране уменьшилось с 46 до 6. Оставшиеся планируют 
ликвидировать в текущем году.
95% белорусского экспорта мяса приходится на Россию.
В Борисовском районе в одном из посёлков из-за пала 

травы сгорели 4 дома и 8 построек.
О своём банкротстве заявил известный в прошлом комбинат 

стройматериалов «Забудова».
На 65-м году умер музыкант Геннадий Стариков.
В Минске хулиган разбил 11 машин. Его задержали.
Мать и сын, граждане Словении, на лодке переплыли 

Буг и попросили в Беларуси убежища.
В Пинском районе был убит председатель СПК.
У 85-летней белоруски во дворе нашли пулемёт 1920-х 

годов, а у жителя Барановичей в квартире - 2 гранаты.
В Кобрине перевернулся бензовоз, вылилось 5 тонн диз-

топлива.
В Мстиславском районе при пожаре в селекционном 

центре погибли 265 поросят.
Пьяный житель Новополоцка украл из киоска 400 лотерейных 

билетов и раздавал прохожим.
На Комаровском рынке столицы будет установлен па-

мятник корове.
По Бресту стал курсировать «исторический троллейбус» с 

фотовыставкой о городе.
«Белорусская военная газета» - о прошедшем в лунинец-

ком храме мероприятии к 70-летию гибели Героя Советского 
Союза Д.Карбышева, во встрече приняли участие учащиеся 
гимназии г.Лунинца; «Народная трыбуна», 27.03 - анонс кон-
церта ансамбля «Диамант» в Микашевичах к его 10-летию.

Вадим Жилко, «ИП»

progulka@brest.by

Шабаш на Неве
Вначале, как и в прошлый 
раз, - несколько слов о Борисе 
Немцове. Точнее, о месте его 
гибели. Неравнодушные люди 
приносили туда цветы, лампадки, 
фотографии. И вот этот стихийно 
возникший «мемориал» снача-
ла разгромили позировавшие 
перед фотокамерами подонки 
из т.н. «Антимайдана», а через 
некоторое время какие-то «не-
известные» вообще постарались 
убрать все свидетельства про-
изошедшей на Москворецком 
мосту трагедии.

Что же касается расследо-
вания убийства, то и тут далеко 
не всё гладко. Появились свиде-
тели, которые утверждают, что 
убийца был крупной комплекции 
и не слишком похож на щупло-
ватых арестованных чеченцев. 
А у соратника Б.Немцова Ильи 
Яшина иной взгляд на проблему: 
«Очевидно, что расследование 
зашло в тупик. На первых порах 
силовикам, судя по всему, уда-
лось взять реальных исполни-
телей убийства: Заура Дадаева 
и нескольких его подельников. 
Дадаев и Эскерханов указали на 
Руслана Геремеева. Геремеев 
- командир роты в чеченском 
батальоне МВД «Север», как 
и Дадаев, удостоенный госу-
дарственных наград, выданных 
лично Кадыровым. В ходе след-
ственных действия выстрои-
лась чёткая и последователь-
ная цепочка: бойцы «Севера» 
Дадаев и Геремеев - командир 
«Севера» Алимбек Делимханов 
и его брат, депутат Госдумы 
Адам Делимханов - президент 
Чечни Рамзан Кадыров. Вполне 
вероятно, что цепочка ведёт и 
в высокие кремлёвские кабине-
ты. Почти две недели следова-
тели робко топтали чеченские 
пороги в надежде, что Кадыров 
согласится выдать им своего 
боевика Геремеева. Но из Чеч-
ни, как известно, выдачи нет. 
Очевидный факт: у федераль-
ных силовых структур нет ни 
ресурсов, ни политической воли, 
чтобы проводить операции и за-
держания на территории Чечни, 
не получив на это разрешения 
Кадырова. По сути, Чечня стала 
независимым от России госу-
дарством в государстве. Там 
свои законы, правила и понятия. 
Ежегодно из федерального бюд-
жета в Грозный уходят десятки 
миллионов долларов: бюджет 
Чечни дотируется почти на 
90%. По сути это контрибуция. 
Это и есть главный итог поли-
тики Путина на Кавказе».

Из предгорий Кавказа 
перенесёмся в город на Неве, 
где произошло событие, вызвав-
шее возмущение у тех россиян, 
кто ещё не утратил совесть и 
объективность. Вот что пишет 
российский публицист Матвей 
Ганапольский: «Скоро мы будем 
праздновать 70-летие Победы в 
Великой Отечественной войне. 
К этому великому и светлому 
празднику группа граждан реши-
ла преподнести подарок - съезд 
представителей отъявленных 
ультранационалистических 
радикальных партий Европы. В 
городе, пережившем блокаду, в 
городе, где на улицах умирали 
голодные люди, подвиг которых 
увековечен в фильмах и книгах. 
Не знаю, о чём рассказывают 
сейчас в школах к этому празд-
нику: может, что мы воевали 
с украинцами и американцами. 

Но мне в классе рассказывали о 
настоящем фашизме, который 
унёс жизни тридцати миллио-
нов советских людей. До этого 
момента мне казалось, что в 
стране всё-таки осталась пара 
человек, которые помнят, что 
такое настоящий фашизм; что 
не затаскали окончательно это 
слово на потребу дня. Думалось, 
что лепить фашизм украинцам, 
российской оппозиции и Майдану 
- это такая политическая за-
бава. Однако жизнь, как извест-
но, преподносит свои уроки. В 
Санкт-Петербурге состоялся 
«Международный русский кон-
сервативный форум», он же 
«Форум национально-ориен-
тированных политических сил 
Европы и России». Каких же 
почётных гостей пригласили 
вице-премьер правительства 
России Рогозин и никому не 
известные «деятели культу-
ры»? Список впечатляет. Тут 
и «Альянс за мир и свободу», 
на сайте которого размещены 
призывы в защиту неонацизма, 
неонацистская «Партия шве-
дов» и испанская «Националь-
но-демократическая партия», 
на съездах которой активи-
сты выкрикивают «Зиг хайль!» 
(есть видеозапись), датская 
ультраправая организация 
«Danskernes Parti» и «Нацио-
нал-демократическая партия 
Германии», итальянская «Новая 
сила», болгарская «Атака», 
некая организация «Euro-Rus», 
выступающая за «Евро-Русь от 
Гибралтара до Владивостока», 
«в поддержку Ирака и Новорос-
сии». А за красивым названием 
«Золотая заря» (это ещё одни 
приглашённые) скрываются 
обычные неонацисты, только 
уже из Греции… Почему нынеш-
ние нацисты должны шагать 
по городу, ставшему символом 
жертвенности и героизма в 
борьбе с нацистами прошло-
го? Потому что Россия ищет 
союзников для создания анти-
американской платформы: мол, 
проклятые американцы не долж-
ны единолично устанавливать 
свой мировой порядок. Подобная 
мысль совсем не нова - это 
главный тезис палестинских 
террористов, Ирана и ИГИЛ».

Политолог  Виталий Пор-
тников пишет на эту же тему: 
«Спустя 76 лет европейские 
фашисты собрались в городе, 
ставшем символом блокад-
ного самопожертвования. Их 
пригласили на официальном 
уровне. Чтобы не быть обви-
нённым в компрометировании 
гостей мероприятия, просто 
процитирую «РИА Новости»: 
«Групповой портрет: расист 
Ник Гриффин, до недавних пор 
лидер Британской национальной 
партии, германский неонацист 
Удо Фойгт, греческий гене-
рал Элефтериос Эпитидиос, 
депутат от неонацистской 

партии «Золотая заря», глава 
итальянской неонацистской 
партии «Новая сила» Роберто 
Фиоре... Один за другим орато-
ры выражали свою симпатию и 
даже любовь к нашей «белой» 
стране». Автор комментария 
на официозном портале недо-
умевает: зачем России такие 
друзья? Можно было бы, ко-
нечно, съязвить, что России 
в её нынешнем положении не 
приходится выбирать друзей. 
Но это отнюдь не вся правда. 
У Сталина за рубежом было не-
мало друзей. Весь Коммунисти-
ческий интернационал был к его 
услугам, все левые интеллекту-
алы Европы и США были готовы 
петь ему осанну. А Сталин 
выбрал Гитлера. Риббентроп, 
побывав в Кремле, говорил, 
что почувствовал себя там 
как среди старых партийных 
товарищей. Вот и Сталин так 
же: не было ничего, что могло 
бы отпугнуть его от безумной 
идеологии рейха… Вообще-то 
на Лубянке ничего кроме рейха 
строить не умеют. Конечно, 
Путин и его окружение больше 
думают о деньгах и меньше об 
идеологии - но и Сталин меньше 
думал об идеологии и больше 
о власти… Неонацисты при-
езжают в Россию не по недо-
разумению, а потому, что они 
здесь могут чувствовать себя 
комфортно. Могут ощущать 
скрытые и явные симпатии 
властей предержащих. Могут 
не бояться разгневанных толп 
демонстрантов перед зданием, 
в котором они устраивают свой 
волчий шабаш. Конечно - и тут 
я соглашусь с комментатором 
«РИА Новости», - сам «факт 
проведения подобного сборища 
в городе, где от фашизма по-
гибли до полутора миллионов 
человек, в преддверии священ-
ной годовщины Великой Победы 
- это глубочайшее оскорбление 
всему российскому народу». Но 
что же делать, если войны про-
тив соседей, надругательство 
над Крымом и Донбассом явля-
ются таким же глубочайшим 
оскорблением?»

Александр Городницкий, 
поэт, бард, академик, пережив-
ший блокаду Ленинграда, на-
писал на тему произошедшего 
«шабаша» стихотворение:
Тот, кто сдал сегодня Питер
Под нацистский съезд,
Тот о павших ноги вытер,
Что лежат окрест.
Нам, блокадникам, медали
Нынче раздают.
Мы в войну его не сдали,
А они сдают.

Не факт, что зомбированные 
телепропагандой рядовые росси-
яне услышат эти скорбные слова 
и задумаются над тем, где же 
всё-таки настоящие фашисты и 
кто им покровительствует. Нам 
же, жителям страны, которая 
потеряла в годы войны милли-
оны сыновей и дочерей, стоит 
сделать свои выводы.

Виталий Дымов, «ИП»

Ленинград в дни войны
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СЕМЕЙНЫЕ НОВОСТИ
с 26 марта 
по 1 апреля

УШЛИ ИЗ ЖИЗНИ
с 26 марта по 1 апреля

Совет да любовь!
В МИКАШЕВИЧАХ

Семён Андрианович ЩУР 
и Дина Сергеевна ДАНИЛ-
КО, Андрей Вячеславович 
ШИРИН и Светлана Влади-
мировна ШУЛИК.
В РАЙОНЕ

Александр Васильевич 
ГОТЧАНИН и Оксана Алек-
сандровна ЛАЗЬКО (Лунин-
ский с/с).

Растите 
счастливыми
В ЛУНИНЦЕ

Ксения НОСКОВИЧ, Иван 
КОХОВИЧ.
В МИКАШЕВИЧАХ

Дарья ШКУТ, Кирилл ЛИТ-
ВИНОВИЧ, Дарья МИХАЙ-
ЛОВСКАЯ
В РАЙОНЕ

ст.Дятловичи: Артём КО-
НОПАЦКИЙ;

д.Малые Чучевичи: Ли-
лия КУЗЬМИЧ;

д.Ракитно: Кира КИН-
ДРУК.

Глубоко скорбим в связи со смертью Анатолия Ки-
рилловича ТЯГУНА и выражаем соболезнование всем 
его родным  и близким. Пусть наше сочувствие хоть 
немного облегчит боль от утраты.  Соседи Конопацкие

Выражаем глубокое соболезнование Василию Михай-
ловичу ПАНАСЕВИЧУ из д.Кожан-Городок и его семье 
и родным в связи с постигшим горем - смертью отца, 
дедушки. Разделяем душевную боль и скорбим вместе 
с вами. Пускай Господь поможет вам в это тяжёлое 
время.                      Тёща, тесть, семья Нестеровичей

Там, где льется музыка…
24 марта Барановичский музыкальный колледж пригласил 
всех, кто живёт мечтой о профессии музыканта и певца, 
на очередной День открытых дверей. Здесь побывала и 
корреспондент газеты «Информ-прогулка». 

С мечтой о колледже
Всего семь остановок от железнодорожного вокзала, затем не-

много пройти пешком по старым улочкам города - и мы на месте. 
Гостей встречает красивое здание. В фойе многолюдно. Студенты 
с гитарами, домрами и саксофонами снуют туда-сюда. Приехавшие 
издалека абитуриенты со своими родителями ожидают педагогов. 
Все прибыли по направлению от своей музыкальной школы. И многие 
проходят прослушивание уже не в первый раз. А в актовом зале идут 
репетиции концертов. Красивы интерьеры: извилистые лестницы, 
уютные классы, небольшие коридоры, на стенах - стенды с полезной 
информацией, Доска почёта. 

Барановичский государственный музыкальный колледж начал 
свою деятельность 1 сентября 1969 года. Сейчас здесь обучается бо-
лее 200 человек, в том числе и наши земляки. Имеются 66 аудиторий 
для занятий, актовый зал, библиотека, кабинет звукозаписи и прослу-
шивания музыки, костюмерная, кладовая музыкальных инструментов. 
За весь период своего существования колледж дал путёвку в жизнь 
почти 3.000 молодых музыкантов. Более 100 выпускников получили 
дипломы с отличием, 17 стали стипендиатами Президентского фон-
да по поддержке талантливой молодёжи и профсоюза работников 
культуры, более 30 учащихся - лауреатами и дипломантами междуна-
родных и республиканских конкурсов. Гордостью колледжа являются 
его выпускники: Вячеслав Кузнецов - секретарь Союза композиторов 
Беларуси и председатель Белорусской секции Международной ас-
социации современной музыки, Юрий Вальмус - член Союза компо-
зиторов, Светлана Солодкая - солистка Государственного ансамбля 
танца и заслуженная артистка страны, Татьяна Воропай - солистка 
Большого театра оперы и балета, Владимир Ивашко - старший пре-
подаватель Академии музыки и многие другие. 

Музыка и опыт рядом идут
Педагогический коллектив, которым руководит Игорь Иванович 

Тулейко, - это высококвалифицированные преподаватели, полу-
чившие образование в консерваториях и академиях музыки. Среди 
преподавателей много бывших выпускников колледжа. 

Проводятся постоянные экскурсии по историческим местам, встречи 
с художниками, писателями, композиторами и музыкантами. Проходят 
состязания дирижёров, ансамблей, конкурсы на лучшее вокальное и 
инструментальное исполнение, на сочинения о композиторах. Тради-
ционными стали ежегодные научно-практические конференции, джа-
зовые конкурсы и т.д. Такой творческий подход даёт положительный 
результат: за последние три года десять учащихся стали лауреатами V 
республиканского фестиваля детского музыкального творчества «Музыка 
надежды - ХХI век», VII международного конкурса юных композиторов, II 
открытого фортепианного конкурса имени Шопена, VII республиканского 
конкурса исполнителей на народных инструментах имени Жиновича, 
международного конкурса «Магутны Божа» и др.

Профессиональной гордостью являются музыкальные коллективы: 
академический хор «Элегия», оркестр русских народных инстру-
ментов, оркестр белорусских народных инструментов, камерный и 
духовой оркестры, народный хор «Дзівосы», ансамбль скрипачей, 
вокальный ансамбль «Бэнд Элеганта», ансамбль «Биг-Бэнд», ан-
самбль преподавателей «Фейерверк». Некоторые коллективы стали 
лауреатами VI республиканского конкурса. 

Все условия для музыкантов
Концертная деятельность в колледже широка и разнообразна. С 

выступлениями, концертами, лекциями студенты и педагоги высту-
пают на сценах Домов культуры, школ города и района, на предпри-
ятиях, в воинских частях, оказывают шефскую помощь музыкальным 
коллективам клубов и предприятий. Колледж неоднократно отмечался 
областным управлением и Министерством культуры.

Одним из ярких событий стало открытие в ноябре 2012 года 
долгожданного общежития. Здесь созданы все условия для про-
живания и учёбы: концертный зал, классы для занятий. За 42 года 
существования своего общежития у колледжа никогда не было, по-

этому коллектив был рад, когда под него выделили бывший детсад. 
Здание реконструировано за счёт областного бюджета. Теперь всем 
иногородним студентам первого курса предоставляются места для 
проживания, остальные заселяются по результатам учебной и обще-
ственной деятельности за год. 

Готовы рискнуть?
Колледж ведёт подготовку специалистов для работы в музыкаль-

ных школах, школах искусств и учреждениях культуры на основе 
школьного базового образования по следующим специальностям:  - 
дирижирование (академический хор, народный хор) с квалификацией 
«руководитель хора, учитель музыки, солист хора, учитель сольфед-
жио»;  - музыковедение с квалификацией «учитель»; - инструмен-
тальное исполнительство (фортепиано, скрипка, альт, виолончель, 
флейта, гобой, кларнет, саксофон, труба, валторна, тромбон, туба, 
ударные инструменты, баян, аккордеон, гитара, домра, балалайка, 
цимбалы) с квалификацией «артист оркестра, ансамбля, преподава-
тель, руководитель оркестра, концертмейстер»; - искусство эстрады 
(пение, инструментальная музыка). Срок обучения - 3 года и 10 ме-
сяцев на дневной форме, бюджетной и платной основе.

Однако надо учитывать, что в музыкальный колледж смогут по-
ступить только те, кто с музыкой на «ты», а также имеет вокальные 
данные и хорошую подготовку. Ведь будущим музыкантам-професси-
оналам придётся сдавать вступительные экзамены по специальности, 
сольфеджио и вокалу. Возможно, кто-то из выпускников музыкальных 
школ Лунинецкого района уже готов рискнуть. Так пожелаем им удачи!

Галина Самуйлик, «ИП»

Ансамбль «Бэнд Элеганта»

Камерный оркестр

Здание музыкального колледжа

2 апреля исполнилось 9 
дней со дня смерти Анато-
лия Кирилловича Тягуна.
Я глаза все свои проглядел,
И в который я раз снова плакал.
Ты на небо уже улетел,
Мой любимый и лучший папа.
И пусть кто-то другой, 
а не я,
Говорил вновь 
последнее слово,
Для тебя была главной 
семья,
К ней стремился ты 
снова и снова.
И на сердце моём пустота
Вновь зажжёт 
поминальные свечи.
Рядом с Ангелом 
есть высота,
Там тебя он 
обнимет за плечи.
Ты ушёл... Всё... 
Уже не вернуть.
Между нами 
теперь расстоянье.
Ты прости 
за нелёгкий свой путь.
Не прощай, дорогой, 
- до свиданья.

Сын

В ЛУНИНЦЕ
Василий Васильевич КОЛОСОВ, 1947 г.р., Надежда Михайлов-

на КОНОПАЦКАЯ, 1921 г.р., Константин Кириллович ГОРДИЕВИЧ, 
1936 г.р., Николай Иванович ФИЛОНОВ, 1938 г.р., Вера Ивановна 
ОМЕЛЬЧУК, 1925 г.р., Раиса Константиновна ТУМАЩИК, 1925 г.р..
В МИКАШЕВИЧАХ

Павел Сергеевич ВЫСОЦКИЙ, 1953 г.р., Нина Кирилловна ПРО-
ШКИНА, 1933 г.р., Ульяна Дмитриевна ЯРМОЛИЧ, 1913 г.р.
В РАЙОНЕ

д.Богдановка: Валерий Михайлович ИЛЬЮЧИК, 1972 г.р.;
д.Большие Чучевичи: Николай Иванович ЛИХТАР, 1943 г.р., 

Людмила Ивановна ГРИЦКЕВИЧ, 1925 г.р., Мария Яковлевна ЛЕ-
СКОВСКАЯ, 1932 г.р.;

д.Дятловичи: Евангелина Кузьминична ЖУК, 1934 г.р., Александра 
Даниловна БРЕЗИНА, 1937 г.р.;

д.Кожан-Городок: Михаил Максимович ПАНАСЕВИЧ, 1934 г.р., 

* * *
Когда уходят любимые, 

родные люди, не хочется в 
это верить… 25 марта поки-
нул земной путь Анатолий 
Кириллович Тягун. Он был 
замечательным мужем, от-
цом, дедушкой  и честным, 
надёжным коллегой. Он 
ничего не оставлял для 
себя: поддерживал слабых, 
помогал состояться в про-
фессии новичкам. Даже по-
сле ухода на пенсию, после 
38 лет работы на железной 
дороге, он спохватывался 
по ночам, торопясь «в по-
ездку»…

Спасибо всем, кто разде-
лил с нами горечь утраты: 
родным, коллегам, сосе-
дям, друзьям. Особая бла-
годарность администрации 
и ветеранской организации 
локомотивного депо.

Храни вас всех Господь.
С уважением, семья

Иван Сергеевич АНДРУШ, 1955 г.р.;
п.Полесский: Василий Гаврилович ЯКОВЕЦ, 1937 г.р.

Редакция “Информ-прогулки” выражает искренние со-
болезнования родным и близким усопших.
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Спасибо продавцам и покупателям!
Благодарность в виде открытки со стихами получил коллектив 

продовольственного магазина «Изюминка» ОДО «АнТаАн плюс» от 
пенсионерки Раисы Александровны Шумихиной. 

- Обычно наши покупатели пишут отзывы и благодарности в книгу 
предложений, - рассказывает заведующая магазином Елена Месни-
кович. - А когда пожилая женщина, инвалид II группы, принесла уже 
написанное дома, да ещё в таком своеобразно-красочном оформ-
лении и в стихах, мы вдвойне были рады. Ранее часто получали 
открытки-поздравления к какому-либо празднику от ветерана Алек-
сандра Ивановича Втюрина. Но благодарность в такой форме у нас 
впервые. Хотим поблагодарить всех покупателей за то, что выбрали 
именно наш магазин. Особая благодарность Раисе Александровне 
Шумихиной за хорошее настроение, которое она подарила нам.

Если с книгой вышел в путь
В субботу, 28 марта, Микашевичская детская библиотека позвала 

маленьких читателей на подведение итогов Недели детской и юно-
шеской книги. С первого её дня ребята были участниками «Праздника 
книги», литературных рингов, конкурсно-игровых программ, путеше-
ствовали по «Поляне сказок». Работала выставка детской познава-
тельной литературы. В день закрытия библиотекари провели весёлую 
викторину, а ребята порадовали чтением своих любимых стихов и 
исполнением частушек. Лучшими читателями за 2014 год признаны 
Екатерина Лобко, Ангелина Шуляк и Дарья Стрельченя. За активное 
участие в Неделе книги награждены Владислав Прокопчук, Анна Рома-
нова, Яна Люст, Анна Хитрая, Илья Юнкевич, Валерия Вечера, Роман 

7 апреля - День здоровья

«Физкультура и спорт - 
в моем сердце»
С преподавателем физвоспитания Микашевичской 
гимназии Татьяной Владимировной Буневич знакомы 
давно. По возможности стараюсь не пропускать спортивных 
мероприятий, которые проводит педагог то на зимнем 
катке, то в плавательном бассейне, то на стадионе, то 
в спортзале. Олимпиады, Дни здоровья, спортландии с 
участием детей и их родителей - всё проходит весело, с 
огоньком и задором, а зал всегда наполнен радостью и 
бурными аплодисментами. Педагогике моя собеседница 
посвятила около 30 лет, в том числе 16 лет работает в 
Микашевичской гимназии.

- Татьяна Владимировна, по 
жизни Вы - большой активист. 
Почему именно физкультуру 
выбрали профессией?

-  Любовь к физкультуре и 
спорту привил учитель физво-
спитания Любанской СШ Ва-
силий Михайлович Ткачик. Его 
жена - ныне покойная Валентина 
Михайловна Ткачик - преподава-
ла у нас физику, вела туристи-
ческий кружок. Благодаря этим 
педагогам, я часто выступала 
на районных, областных и ре-
спубликанских соревнованиях по 
спорту и туризму. После школы 
решила поступить в Гродненский 
техникум физкультуры. Моя ба-
бушка была категорически про-
тив, так как воспитывала меня 
одна и, конечно же, волновалась. 
Но никто не смог переубедить. 
Ведь я любила бег. Никогда не 
ходила пешком. Всегда бежала. 
Каждый житель Любани сможет 
это подтвердить. По утрам бе-
гала, а вечером занималась на 
стадионе. При поступлении в тех-
никум надо было сдавать прыжки 
в высоту. Высекла две жёрдочки 
по два метра, вкопала в землю - 
и таким образом тренировалась 
прыгать. Но, к огромной радости, 
меня взяли без вступительных 
экзаменов. Почётные грамоты 
за первые места в областных и 
республиканских спартакиадах 
и похвальные листы по истории 
и русскому языку мне подарили 
такой счастливый шанс. После 
окончания техникума сразу же 
поступила в Брестский педин-
ститут. После защиты диплома 
направили работать в родную 
Любань, где в колхозе «Новое 
Полесье» проработала инструк-
тором по физкультуре и спорту 
15 лет. Это были лучшие годы 
моей жизни... 

- Много лет со спортом Вас 
связывала футбольная коман-
да «Новое Полесье»…

- Она создавалась на моих 
глазах. С нашими футболиста-
ми проехали всю республику 
вдоль и поперёк. У нас было 
очень много наград, дипломов, 
медалей и кубков. По итогам 
физкультурно-оздоровительной 
работы колхоз награждался 
кубком Министерства спорта 
и туризма. Было время, когда 

«Новое Полесье» знали многие. 
По сегодняшний день поддержи-
ваем тесные связи с ветеранами 
любанской команды. Во всех 
городах республики есть свои 
люди. Всегда придут на помощь, 
в беде не оставят. К нам часто 
приезжает «Динамо-Брест», так 
как там играет бывший футбо-
лист «Нового Полесья» Василий 
Михайлович Щегрикович, а тре-
нером является Николай Павло-
вич Ярохович, также выходец из 
любанской команды. В Бресте 
он возглавляет клуб ветеранов 
футбола «Адамс». Приятно, 
что из всех уголков на встречу с 
ветеранами футбола по первому 
звонку приезжают все бывшие 
игроки. На эти встречи всегда 
приглашаем бывшего председа-
теля колхоза «Новое Полесье» 
и Лунинецкого райисполкома 
Василия Степановича Горгуна. 
Когда-то он был нашей опорой 
и поддержкой. Стоит сказать, 
что такие мероприятия дарят 
жителям деревни настоящий 
праздник. Многие из приезжих 
удивляются, что спортивный 
матч комментирует женщина, да 
ещё так переживает за свою ко-
манду. И мне приятно, что спустя 
годы меня везде помнят, узнают. 
Недавно, к примеру, побывала в 
Бресте. В одном из магазинов ко 
мне подошёл пожилой мужчина. 
Поинтересовался, не Татьяной 
ли меня зовут? Не из Лунинецко-
го ли района? Когда услышал ут-
вердительный ответ, сказал, что 
они когда-то приезжали в Любань 
на футбольный матч с брестским 
«Локомативом». Просто уди-
вительно! В действительности 
меня нетрудно было запомнить, 

ведь была единственной жен-
щиной в республике, сопрово-
ждавшей футбольную команду.

- А как сейчас обстоят дела 
у любанских футболистов?

- Старые игроки разъехались 
по разным городам. А новые 
пытались поддержать энтузиазм, 
но ничего не получилось. И потом 
сейчас многое поменялось не в 
лучшую сторону. Ребята играют 
по личной инициативе, на добро-
вольных началах. Когда мы орга-
низовываем встречи ветеранов 
футбола, то молодёжь всегда 
помогает нам. 

- Глядя на Вас, всегда удив-
ляюсь: как же удаётся найти 
подход сразу ко всем?

- Мой педагогический опыт по-
могает мне. Всю трудовую жизнь 
провела в разъездах. После того, 
как оставила работу инструктора, 
работала в Запросской, Череба-
совской школах и микашевичской 
СШ №3. Стараюсь привлекать к 
спорту не только учащихся, но и 
их родителей. Помню, как однаж-
ды для участия в соревнованиях 
по плаванию пригласила бывше-
го генерального директора РУПП 
«Гранит» Владимира Фёдорови-
ча Аутко. Сказала, что он дол-
жен выступить за класс своего 
сына. И ещё добавила: «Вы мне, 
женщине, откажете? Такого не 
должно быть!» Уговорила, доби-
лась своего! А ещё часто смотрю 
спортивные и развлекательные 
телепередачи и что-то черпаю 
для себя. Как-то раз решила 
провести биатлон в гимназии. 
Винтовки у нас есть, мишени 
прикрепили на хозпостройку - и 
вперёд! Круг пробежали вокруг 
гимназии, штрафной - вокруг 
клумбы. Получилось здорово! 
Не проблема собрать команду 
и среди учителей. По первому 
зову состав готов. Ведь любой 
классный руководитель хочет 
принести зачётные очки своей 
команде. 

- А члены Вашей семьи - та-
кие же любители спорта?

- Моя дочь Виктория - актив-
ная болельщица футбола, биат-
лона и других видов спорта, хотя 
по профессии филолог. Препо-
даёт русский язык и литературу 
в Большечучевичской СШ. 

- Знаю, что Вы уже на пен-
сии, но Вашему задору можно 
позавидовать…

- Есть ещё порох в пороховни-
цах! Физкультура и спорт всегда 
в моём сердце. Они дают мне 
неиссякаемую энергию. Мой 
девиз: движение - это жизнь! 
Благодарна коллективу Микаше-
вичской гимназии за поддержку, 
понимание и уважение. Это моя 
большая и дружная семья.

Живая находка
Засушливая весна в этом году бьёт все рекорды. 

Отошедшие от зимней спячки животные с потепле-
нием торопятся к водоёмам или к тем местам, где 
когда-то была вода. Среди них Пангаласовский ка-
нал в Микашевичах, который в этом году полностью 
пересох. На днях супруги Андрей и Алёна Зинюк 
вместе с другими микашевичскими энтузиастами 
проводили уборку канала от мусора и нашли живую 
черепаху, которая от обезвоживания едва двига-
лась. Как рассказали супруги, свою находку они 
отвезут к ближайшему водоёму.

Котик, Иван Клецун, Алла Морочковская, Диана Орешкевич. За активное 
участие в жизни библиотеки отмечен Егор Глушаков. Победителями 
Недели стали Алина Мацукевич (1 место), Анастасия Веркеева (2 место) 
и Артём Колос (3 место). Победители получили призы от библиотеки, 
микашевичской рукодельницы Алёны Зинюк и нашей газеты.

Славный праздник есть на свете…
День именинника за первый квартал отметили в Микашевичской 

организации помощи детям-инвалидам и молодым инвалидам. Име-
нины отпраздновали Акулина Терешкевич, Татьяна Хотянович, Рома 
Ванюк, Виталия Кизиневич, Дарья Говейнович, Глеб Заступневич, 
Ярослав Ракович, Максим Заступневич, Серафим Кух и Владислав 
Тончинский. Мероприятие, над которым в очередной раз поработала 
председатель организации Елизавета Ивановна Шульц, оказалось 
насыщенным на различные игры, конкурсы и викторины. Стихи для 
виновников торжества прочли Виталий Ракович и Евгений Лавникович. 
Музыкальные номера подарили Кристина Тончинская, Елена Энзель 
и Алина Ворона. 

В очередной раз в гостях у детей-инвалидов с подарками побывали 
прихожане церкви Христиан веры евангельской в лице Виктора Кор-
нева из Микашевичей, супругов Николая и Жанны Дегтярик с братом 
инвалидом-колясочником Владимиром Гацуковичем из Телехан и 
Наталья Абибак из Пинского общества инвалидов по зрению. Гости 
исполнили несколько лирических композиций под гитару и синтезатор. 

Завершилось мероприятие сладким столом и беспроигрышной 
лотереей. Дети-инвалиды и молодые инвалиды благодарят спонсора 
праздника - предпринимателя Андрея Романовича Сергиевича.

И хорошее настроение в придачу
Активисты клуба «САМИ» Микашевичского филиала ЛТЦСОН по-

сетили с ответным визитом отделение дневного пребывания молодых 
инвалидов Лунинецкого территориального центра социального обслу-
живания населения. Хозяева провели экскурсию, читали стихи, вручили 
сувениры. Гости из Микашевичей также подарили подарки и инсце-
нировку музыкальной сказки. Завершилось мероприятие чаепитием.

Фото Галины Самуйлик, «ИП»
Задуваем именинный торт
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НЕБО И СВЕТИЛА
3 апреля, пятница. Вос-

ход солнца 6.57, заход 20.02, 
долгота дня 13.05.
4 апреля, суббота. Вос-

ход солнца 6.54, заход 20.04, 
долгота дня 13.10. Полно-
луние.
5 апреля, воскресенье. 

Восход солнца 6.52, заход 
20.05, долгота дня 13.13.
6 апреля, понедельник. 

Восход солнца 6.50, заход 
20.07, долгота дня 13.17.
7 апреля, вторник. Вос-

ход солнца 6.48, заход 20.09, 
долгота дня 13.21.
8 апреля, среда. Вос-

ход солнца 6.45, заход 20.10, 
долгота дня 13.25.
9 апреля, четверг. Вос-

ход солнца 6.43, заход 20.12, 
долгота дня 13.29.

ПРАВОСЛАВНЫЕ 
ИМЕНИНЫ
3 апреля. Кирилл, Фома, 

Фёдор, Яков.
4 апреля. Василий, Иса-

ак, Василиса.
5 апреля. Лилия, Ана-

стасия, Василий, Геннадий, 
Дмитрий.

6 апреля. Артём, Захар, 
Пётр, Степан, Владимир, 
Яков.

7 апреля. Александр, 
Савва, Тихон.

8 апреля. Алла, Анна, 
Василий, Гавриил, Ириней, 
Лариса, Марк.

 9 апреля. Матрёна, 
Иван.

КАТОЛИЧЕСКИЕ 
ИМЕНИНЫ
3 апреля. Ирена, Рена-

та, Антон, Панкрат.
 4 апреля. Антонина, 

Антон, Бенедикт, Вацлав, 
Исидор.
 5 апреля. Винцента, 

Ирена, Винцент, Юлиан.
6 апреля. Ада, Изольда, 

Вильгельм, Пётр, Чеслав.
7 апреля. Цезария, Ди-

онисий, Януарий.
8 апреля. Тодора, Гра-

жина.
9 апреля. Майя, Мария, 

Вадим, Дмитрий, Мартин, 
Марцелл.

* * *
3 апреля. В 1885 году 

родился Борис Вилькицкий 
(умер 1961), русский гидро-
граф и геодезист, исследо-
ватель Арктики. В 1920 году 
родился Юрий  Нагибин, 
(умер 1994), советский писа-
тель. В 1930 году родился 
Гельмут Коль,  канцлер Гер-
мании в 1982-1998 годах.
4 апреля. День Интер-

нета. В 1900 году родился 
Юрий Васнецов (умер 1973), 
книжный график и живописец. 
В 1910 году родился Юрий 
Герман (умер 1967), совет-
ский писатель.
5 апреля. Пасха (Вос-

кресение Христово) по 
календарю католической 
конфессии. У православ-
ных - Вход Господень в 
Иерусалим (Вербное вос-
кресенье). День геолога. 
7 апреля. У православ-

ных - Благовещение Пре-
святой Богородицы. В 
России - День памяти по-
гибших подводников.

Безумие кремлевских троллей
Значительную часть постов и 

комментариев на Интернет-фо-
румах, посвящённых политике, 
оставляют профессиональные 
тролли, получающие за участие 
в дискуссиях зарплату. Фаль-
шивых аккаунтов в «Твиттере», 
«Фейсбуке», ЖЖ, «ВКонтакте» 
тысячи, а благодаря российско-
украинскому конфликту их ста-
новится всё больше и больше. 
«Кремлёвские тролли» пасутся 
на русскоязычных либеральных 
форумах, комментируют сайты 
международных СМИ. На Западе 
потоки (как правило, безграмот-
ных) комментариев в поддержку 
Путина вызывают оторопь.

Самая известная «фабрика 
троллей» - контора под назва-
нием «Интернет-исследования» 
- круглосуточно работает в Пе-
тербурге. В последнее время 
участились утечки сведений из 
этой секретной организации: 
недавно сразу три бывших ее 
сотрудника рассказали «Радио 
Свобода» о том, как они любили 
Путина 12 часов в день за 40 000 
рублей в месяц. Вот ещё одно 
свидетельство. Петербургский 
блогер Марат Буркхард два меся-
ца проработал в отделе, который 
занимался комментариями на 
провинциальных форумах. Вот 
что Марат Буркхард рассказал 
«Радио Свобода»:

- Сложно устроиться?
- Трудно, да. Там надо напи-

сать тексты прежде, чем решат, 
подходишь ли ты.

- Вам, наверное, пришлось 
сильно покривить душой?

- Про свои взгляды я не писал 
ничего, иначе бы меня не при-
няли на работу. Там постоянный 
идеологический контроль идёт. 

Это настоящая фабрика, при 
выполнении нормы ты зараба-
тываешь 45 тысяч. А норма - 135 
комментариев за смену, которая 
длится 12 часов. Это современ-
ное здание, четыре этажа. Там 
есть ещё отдел «Живого Журна-
ла», отдел новостей, отдел, где 
картинки всякие делают, демо-
тиваторы, видео. Существуют 
дневная и ночная смена.

Наш отдел комментировал 
посты. Комментируется это та-
ким образом: мы на тройки раз-
делены, один из нас «злодей», 
который пишет, что якобы не 
согласен с тем, что написано 
на этом форуме, ругает власть, 
чтобы какую-то достоверность 
придать происходящему. Осталь-
ные двое вступают в дискуссию 
с ним: нет, вы не правы, всё со-
вершенно верно. Причём один 
должен снабдить комментарий 
какой-то картинкой, подходящей 
по смыслу, а другой ссылкой на 
свою правоту. Понятно, да? Зло-
дей, картинка, ссылка.

- То есть вы сидите втроём 
рядом и разыгрываете такую 
пьесу на этом форуме?

- Да, такой абсурд идёт. Ком-
ментарий должен быть объёмом 
не меньше 200 знаков. Надо 
строчить и строчить без конца. 
Так наша троечка проходится по 
всей стране, по всем форумам, 
начиная от Калининграда и за-
канчивая Владивостоком, под-
держиваем видимую жизнь на 
этих форумах, что-то там пишем, 
отвечаем друг другу. Даются пять 
ключевых слов, например: Шойгу, 
министр обороны, российская ар-
мия. У каждого из нашей троечки 
это ключевое слово должно быть 
везде в каждом комментарии. 

Или: жевал в Индии Обама жвач-
ку, заметил, тут же выплюнул. 
Надо 135 комментариев напи-
сать на эту тему, причём в вы-
ражениях не стесняться. Пишите, 
как хотите, лишь бы сунуть слово 
Обама, а там можно хоть матом 
крыть. Смешно, что за любую ме-
лочь хватаются моментально. С 
другой стороны, это не смешно, 
абсурдно и вообще за гранью.

Есть отдел на украинском 
языке, отдел на английском 
языке, бомбардируют сайты CNN 
или BBC. И отдельные люди ра-
ботают по социальным сетям - по 
«Фейсбуку» в частности. Там ка-
бинетов 40, и в каждом сидит по 
20 человек, и там не до смеха, за 
смех увольняют. Молодёжь рабо-
тает, которая вообще с трудом 
соображает, о чём идёт речь. Как 
пиши - неважно, хвали или ругай, 
главное, вставляй это ключевое 
слово. Потом ввели что-то типа 
политинформации, но уровень 
крайне низкий, поэтому выгля-
дит всё абсурдно. Кстати, был 
экзамен по идеологии, там 15-20 
вопросов задают, надо ответить. 
Тема Украины - превалирующая

- Марат, а как работает ваша 
тройка, когда нужно не ругать 
Украину или Америку, а хва-
лить Россию?

- Мне довелось писать, что 
большинство немцев поддержи-
вают политику Путина. Прямо 
так даётся установка, что боль-
шинство немцев поддерживают 
политику Путина, недовольны 
политикой Меркель. Откуда всё 
это берётся - неизвестно, но надо 
об этом писать. Это смешно, 
когда ты пишешь «большинство 
немцев».

- Были случаи, когда людей 

увольняли за идеологические 
ошибки?

- Были, да. При мне одного 
уволили. Меня тоже мурыжили. 
Там столько карикатур, что я 
однажды ошибся, вставил ка-
рикатуру на Януковича вместо 
Порошенко. А Януковича ругать 
тоже нельзя, Янукович тоже хо-
роший. Меня сразу вызвали на 
ковёр: как вы так, как вы смеете? 
Там начальства столько, которое 
постоянно бдит и следит за всем. 
Зарплата у них, кстати, в два 
раза выше - 70-80 тысяч за то, 
чтобы читать мой бред.

- Там есть люди, которые 
искренне хотят бороться с 
Обамой или с Меркель за До-
нецкую республику?

- Да, там есть фанатики. Но 
основная масса - это молодёжь, 
которая делает это из-за денег. 
То есть она настолько безгра-
мотна политически, что им что 
Путин, что Обама. Они, конечно, 
за Путина все, но политически 
безграмотны абсолютно. Что 
сказали, о том и пишем, ничего 
не спрашиваем, знать не хотим.

- Вас уволили или вы сами 
решили уйти?

- Сам, потому что не могу 
заниматься абсурдной работой. 
Кстати: когда появляется журна-
лист какой-нибудь, пытается во-
йти или что-то спросить, там они 
все держат оборону, все шторы 
закрыты, запрещено выходить на 
улицу в течение дня и так далее. 
Они очень боятся журналистов.

- Вообще все это напомина-
ет пародию на роман Оруэлла.

- Да, работаешь в этом Ми-
нистерстве правды, которое 
Министерство лжи, и все в эту 
правду типа верят.

«Российских туристов теряем,  
а других не наработали»
Что собой представляет въездной туризм? Почему 
Беларусь не сможет в обозримом будущем превратиться 
в туристическую Мекку? Отвечает главный редактор 
еженедельника «Туризм и отдых» Лилия Кобзик.

- В 2014 году Беларусь посетили около 100 тысяч туристов, 
оставшись практически на прежнем уровне...

- Бог знает, что собой представляет сегодня наш въездной туризм. 
Всё вывернуто наизнанку. По одной статистике, Минск ежегодно по-
сещает около 400 тысяч туристов. Однако по другой - организован-
ных туристов в страну прибывает только 136 тысяч. А пограничники 
твердят: ежегодно к нам приезжают около 5 миллионов человек. Даже 
если мы возьмем усреднённый показатель в 200-300 тысяч туристов 
- это всё равно крохи от того, что имеют страны-соседки. Безусловно, 
мы не доросли до такого уровня, чтобы на каждого жителя страны 
приходилось по туристу, но на 10 белорусов один турист - вполне 
реальная цифра.

- Кто и зачем едет в Беларусь?
- 80% приезжающих сюда - россияне. Все остальные - поляки, 

литовцы, немцы, израильтяне, американцы - представлены парой 
тысяч туристов. Чуть-чуть приезжают по бизнесу, другим интересам, 
но целевых групп практически нет.

После распада СССР люди со всего мира приезжали посмотреть 
«наш куст»: Прибалтику, Украину, Россию, Польшу... Преимуществен-
но это пенсионеры из Канады, США, Новой Зеландии. Но со временем 
интерес иссяк, поскольку мы не работали в этом направлении.

Дело в том, что дорогие страны не могут привлекать туристов в 
массовом порядке, а Беларусь относится к достаточно дорогим. Это 
дурная слава, она пошла гулять по миру, и, чтобы исправить поло-
жение, понадобится не один год.

- Реально ли превратить Беларусь в туристическую Мекку?
- Если кратко - нет. Лет 10-15 назад, когда туризм активно раз-

вивался в соседних странах, наше государство тоже задумалось. 
Однако мы всегда опаздывали и всё время пытались вскочить в по-
следний вагон. И у наших соседей условия не идеальны: нет моря, 
нет нужного климата, инфраструктуры. Однако им серьёзно помогал 
Евросоюз: выделял достаточно большие средства на восстановление 
достопримечательностей.

Наши плюсы? Например, богатая 
история. Можно было бы извлекать вы-
годы по трем направлениям: Беларусь 
- терра инкогнито, транзитная страна 
и заповедник коммунизма, ушедшей 
системы. Но как на этом зарабатывать, 
мы до сих пор не знаем.

В прошлом году прошёл чемпионат 
мира по хоккею, который дал импульс 
развитию инфраструктуры, например, 
строительству отелей. Они появились, 
однако сегодня катастрофически мало 
заполнены. Хотя, возможно, уже само 
наличие отелей вызовет приток дело-
вых людей.

Но мы никогда не задумывались о 
том, как разрозненные ручейки, потоки объединить, собрать в один 
поток. Государство же сделало ставку не на весь заинтересованный 
мир, а преимущественно лишь на россиян. Один и к тому же неста-
бильный поток.

Беларуси давно следовало заняться диверсификацией - при-
влекать туристов из Израиля, восточной и западной Европы, из той 
же Польши. В 2015 году Беловежская пуща предлагает безвизовые 
туры на три дня. Идея привлекательная, но мы пока тоже не знаем, 
что это даст.

Кстати, визы - не самое главное препятствие в развитии туризма. 
В прошлом году стал действовать безвизовый режим с Турцией, а 
туристов меньше. Проблему нужно рассматривать в комплексе.

Увы, всё у нас представлено фрагментарно. Езжайте в Нарочь, 
Браслав - роскошные места! Однако рестораны - отдельно, отдых - 
отдельно, ночёвка - отдельно. Найти можно всё, а коронная фраза: 
места нужно знать. Приезжает турист в Беларусь, куда его везёт 
турфирма? Экскурсия по Минску, затем Несвиж, Дудутки... Отдельные 
турфирмы устраивают экскурсию на «линию Сталина» (многие не де-
лают это принципиально). Вечером можно сходить в Оперный театр. 
А что дальше? Суммирую: Беларусь может ещё раз открыться для 
цивилизованного мира, однако для этого должно что-то произойти.

Владимир Журавок, «Свободные новости плюс»
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И.Хлюстова: «Секрет успеха 
- грамотный тренер и 
талантливый спортсмен»

Фото из личного архива  
Ирины Хлюстовой

В Лунинце выросло много талантливых людей, которые 
достигли успехов в творчестве, науке, спорте... Как 
правило, большие таланты проявляются с раннего детства. 
И пока одарённый ребёнок растёт и совершенствуется, за 
его успехами пристально следят родственники, педагоги, 
просто земляки. Потом же, стоит «оперившемуся птенцу» 
покинуть родной город, с каждым годом о нём слышно всё 
меньше. И лишь изредка доносятся вести об очередных 
успехах в родные края…

Имя Ирины Хлюстовой в Лунинце знакомо многим. Даже тем, 
кто никак не связан со спортом. Когда Ира была школьницей и вос-
питанницей ДЮСШ, о ней часто писали в местной прессе. Девочка, 
делающая постоянные успехи в лёгкой атлетике, была гордостью 
спортшколы и всего Лунинца. И шаг за шагом уверенно двигалась к 
новым вершинам…

Теперь Ирина Хлюстова - мастер спорта международного клас-
са, чемпионка Европы в эстафетном беге 4х400 метров, бронзовый 
призёр чемпионата мира в составе эстафетного квартета, участни-
ца четырёх летних Олимпийских игр - в Сиднее, Афинах, Пекине и 
Лондоне. Живёт в Витебске, работает спортсменом-инструктором 
в Республиканском центре олимпийской подготовки. На некоторое 
время она приехала к родителям в родной город. И согласилась 
рассказать о своей жизни читателям «ИП».

- Ирина, как Вы пришли в 
спорт? С чего всё началось?

- Мы с родителями и сестрой 
жили тогда в заводском обще-
житии. Я училась в пятом классе  
СШ №4. Сосед по общежитию, 
который дружил с тренером 
ДЮСШ Валерием Петровичем 
Жуковским, посоветовал моему 
отцу отвести меня в спортивную 
школу. Видимо, заметил какие-то 
задатки. Мы пошли, мне там по-
нравилось. Решила заниматься. 
В том же году поступила в музы-
кальную школу. Но дни начала 
занятий в обеих школах, в спор-
тивной и музыкальной, совпали. 
Пришлось выбирать. Выбрала 
спорт. А ещё я ходила в ЦДТ на 
кружок мягкой игрушки.

- Первые соревнования, 
первая победа запомнились?

- Да. Это были соревнования 
в Иваново, откуда я вернулась с 
грамотой. Была очень довольна.

- Девочек, с которыми вме-
сте тренировались, помните?

- Конечно же. Мы с ними об-
щаемся и сейчас, с кем-то реже, с 
кем-то чаще. Это Наталья Михан, 
Татьяна Грудько, Инга Вакуль-
чик, Ирина Иващенко, Виктория 
Вдовенко. 

- А кто был тренером?
- Большую часть учёбы в 

ДЮСШ - Валерий Петрович 
Жуковский. Замечательный че-
ловек, прекрасный тренер. Очень 
ему благодарна. И в целом годы 
занятий в Лунинецкой ДЮСШ 
вспоминаю с огромным удоволь-
ствием. Это была пора больших 
надежд и первых достижений.

- Где учились дальше?
- После 9-го класса училась 

в школе при училище олимпий-
ского резерва в Витебске. Потом 
поступила в индустриально-
технологический техникум. Не 
окончив его, пошла в Витебский 
государственный университет 
физической культуры и спорта. 
После окончания его заочно 
училась в Витебском технологи-
ческом университете, приобрела 
специальность экономиста-ме-
неджера. Плюс к этому отучилась 
на специалиста банковского 
дела. 

- Когда же Вы всё успели? И 
как удавалось совмещать учё-

бу и спортивные состязания?
- Я не позволяю себе рас-

слабляться и лентяйничать. 
Если что-то задумала, сделаю. 
А времени на всё хватает, если 
есть желание.

- Во сколько лет Вы впер-
вые участвовали в Олимпий-
ских играх? Что чувствовали 
при этом?

- Мне было 22, когда про-
ходила Олимпиада в Сиднее. 
Конечно, было страшновато. 
Но, знаете, по молодости не по-
нимаешь всей важности сорев-
нования. Потом, с каждой после-
дующей Олимпиадой, чувство 
ответственности проявляется 
всё больше и больше. 

- Кто ваши главные болель-
щики?

- Родители, конечно же. И 
сестра, и муж, и родители мужа. 
И все друзья тоже.

- Расскажите о своей семье.
- Муж, Геннадий Ситкевич, 

- тоже спортсмен, мастер спор-
та по лёгкой атлетике, мастер 
спорта международного класса 
по футзалу. Работает доцентом-
преподавателем в Витебском 
государственном университете 
физической культуры и спорта. 
Мы 20 лет вместе, 15 лет, как 
женаты. Нашей старшей дочери 
Лизе 5 лет, младшей Юле - 8 
месяцев. 

- Как материнство совмеща-
ли со спортом?

- На период беременности 
тренировки приходилось оста-
вить. Но через пару месяцев 
после родов, как первых, так и 
вторых, я снова была на дорож-
ке. Когда Лиза была маленькая, 
мне очень сильно помогла с ней 
сестра. Сейчас, с Юлькой, по-
могает свекровь. Пока я трени-
руюсь в Лунинце, дочку смотрят 
родители. На все соревнования, 
сборы старшую дочку беру с со-
бой. Поэтому, в принципе, всё 
совместимо. 

- К каким соревнованиям 
готовитесь сейчас?

- Сейчас я набираю форму. 
Тренируюсь на стадионе, иногда 
бегаю в лесу за гимназией. 

- Вы давно не живёте в 
Лунинце. Изменился ли наш 

город?
- Конечно, изменился. Сей-

час он гораздо красивее и на-
сыщеннее, чем был раньше. 
Насыщеннее - в плане того, 
что появились ледовая арена, 
бассейн, новый стадион. Мы в 
детстве обо всём этом могли 
лишь мечтать.

- Хотите ли, чтобы Ваши 
дети пошли по Вашим сто-
пам?

- Многие задают этот во-
прос. Вы знаете, для меня 
главное, чтобы они выбрали 
занятие себе по душе. Вы-
берут спорт - хорошо. Нет - 
значит, нет. Но вот в этом году 
мы поставили Лизу на лыжи. 
Ей понравилось. 

- Скажите, есть ли секрет 
успеха в спорте?

- Режим дня, посещение 
тренировок. Грамотный тре-
нер и талантливый спортсмен. 
Вот и весь секрет.

- Соблюдаете ли какую-
то особенную диету?

- Нет. Просто не употре-
бляю вредные продукты. И 
стараюсь есть больше фрук-
тов. 

- Как отдыхаете?
- Когда получается, выез-

жаем на море. 
- У Вас есть ещё увлече-

ния, помимо спорта?
- Когда-то любила вязать. 

Сейчас только семья и трени-
ровки. Всё свободное время 
уделяю детям. Они - превыше 
всего.

- Самые запомнившиеся 
соревнования?

- Первая Олимпиада, в 
Сиднее. Мы прилетели туда 
за две недели до старта, был 
октябрь, у нас холодно, а там 
- жара. Было много впечатле-
ний, до сих пор вспоминаю.

- Что желаете нынешним 
воспитанникам ДЮСШ?

- Добиться в спорте вы-
соких результатов, попасть 
в национальную команду и в 
олимпийскую сборную.

- И Вам также желаем 
успехов и покорения новых 
вершин! Спасибо за беседу!
Татьяна Качановская, «ИП»

Мини-футбол. Чемпионат Беларуси. Высшая лига

С разным результатом
«Динамо-БНТУ» (Минск) - «Гранит» (Микашевичи) - 3:4 (Юрий Когут, 

Александр Самусевич, Андрей Семенюк, автогол)
«Дорожник» (Минск) - «Базар» (Лунинец) - 5:2 (Геннадий Лагацкий - 2)

После двухнедельного перерыва возобновился чемпионат страны. 
«Гранит», одержав победу с минимальным счётом, сохраняет надежды на 
попадание в плей-офф, а «Базар» очень рискует попасть в зону вылета.

Игра между динамовцами и «Гранитом» была непростой. Оба сопер-
ника играли на равных, и лишь за несколько секунд до конца поединка 
подопечные Алексея Шевченко одержали важную победу.

У «Дорожника» была велика жажда реванша, так как «Базар» в первом 
круге сенсационно его обыграл. Хозяева всю игру имели преимущество 
и были вознаграждены желанной победой.

Результаты 25-го тура: МАПИД - «Форте» - 5:0, БЧ - «Витэн» - 
2:0, «ВетРаЗь» - ЦКК - 3:1, «Неман» - «Лидсельмаш» - 5:5, «Столица» 
- «Борисов-900» - 5:4, «ДСМТ СМП-354» - «Охрана-Динамо» - 2:1.

Анонс 26-го тура: «Витэн» - «Столица», «Борисов-900» - МАПИД, 
«Форте» - «ВетРаЗь», ЦКК - «Динамо-БНТУ», «Охрана-Динамо» - «Не-
ман», «Лидсельмаш» - «Дорожник».
Футбол

Победа перед кубковым матчем
«Минск» - «Гранит» (Микашевичи) - 0:1 (Юрий Габовда)

28 марта «Гранит» сыграл последний товарищеский матч перед на-
чалом чемпионата, уверенно, хотя и с минимальным счётом, одержав 
победу. Первый тайм проходил на равных, оба соперника не раз имели 
возможности забивать. Единственный мяч забил на 22-й минуте укра-
инский легионер Юрий Габовда, который после паса в штрафную от 
Дмитрия Игнатенко без труда справился с защитниками и точно пробил 
по воротам. Вторая половина прошла при полном перевесе «Гранита», 
который имел, как минимум, три-четыре момента. Гости в ответ не смогли 
провести ни одной атаки. 

Состав «Гранита»: Хомляк (46, Гаврилов), Климович, Луцевич, 
Каршекевич (46, Невмывако), Евсеенко (70, Кунцевич), Габовда (65, Тимо-
шенко), Трухов (к) (65, Ясинский), Кирильчик, Игнатенко (70, Баскаков), 
Осипенко, Хлебосолов (70, Осадчий).
Баскетбол

Дятловичи лидируют
28 марта в спортзале сельхозколледжа стартовал чемпионат района  

памяти П.М.Машерова. Заявки подали четыре команды: «Дятловичи», 
«Монолит», «Гудки» и «Кожан-Городок» (год назад было шесть). После 
кругового турнира состоится стадия плей-офф. Пока прошло два тура, 
и явным лидером является команда из Дятлович (2 победы). «Монолит» 
и «Кожан-Городок» имеют в активе по одной победе.   
Теннис

Неожиданные чемпионы
25 марта состоялись финальные игры районного первенства среди 

юношей. Из восьми команд неожиданно стали чемпионами школьники 
из Велуты, которые в решающем матче обыграли Дятловичскую СШ 
со счётом 5:4. В противостоянии за третье место произошла ещё одна 
сенсация: постоянный призёр, Дворецкая СШ, уступила Любачинской 
СШ со счётом 4:5. Последующие места заняли Язвинская СШ, СШ №2 
г.Лунинца, Бостынская СШ и Межлесская СШ. Лучшим игроком признан 
Максим Юрко (Велута), он награждён призом от РФСК «Здоровье».

4 апреля, суббота. Мини-футбол. Чемпионат Беларуси, высшая 
лига. Лунинец. «Базар» (Лунинец) - БЧ (Гомель). Начало в 14.00.
4 апреля, суббота. Мини-футбол. Чемпионат Беларуси, высшая 
лига. Микашевичи. «Гранит» (Микашевичи) - «ДСМТ СМП-354» 
(Гомель). Начало в 13.30.

АНОНСЫ

Шахматы

Смена лидера
12 школьных команд (по двое 

юношей и девушке) приняли уча-
стие в зональных соревнованиях 
районного первенства по шах-
матам. В финальную стадию 
вышли шесть из них. Чемпионом 
стала гимназия г.Лунинца в со-
ставе Василия Хилюка, Анатолия 
Протасени и Татьяны Юзепчук 
(тренер В.И.Казун) - 12 очков. На 
втором месте Лахвенская СШ, бес-
сменный чемпион шести преды-
дущих лет (тренер А.М.Савченко) 
- 10,5; на третьем - Лунинская СШ 
(А.И.Горегляд) - 9, далее следуют 
СШ №2 г.Лунинца, Кожан-Горо-
докская СШ и СШ №1 г.Лунинца. 
Отметим, что в полуфинале и фи-
нале Оксана Кислюк из Лахвы вы-
играла все 10 партий, а гимназист 
Анатолий Протасеня - 9 партий 
при 1 ничьей.

Шашки

Итоги конкурса
В «ИП» №11 были опублико-

ваны три композиции Степана 
Гребеня. Решаются они так: 
№1. 1.hg5 f:h4 2.сb2 еd2 3.bс3х 
(не вело к цели 1.hg3? dс3 2.gh2 
еd2 3.с:е3 сb2 4.еd4 bс1 5.dс5 fе5 
=). №2. 1.fе5 dс3 2.еd2 с:е1 3.hg5 
е:h4 4.еd6 с:е7 5.f:d8 h:f6 6.d:g5х 
№3. 1.hg5 h:f4 2.dе3 f:b4 3.а:с3 
b:d2 4.dс5 d:b4 5.а:е1х (не вело к 
цели 1.сb4? bс1 2.dс3 са3 3.dс5 
аb2 4.с:е7 b:d8 = или 1.dе3? hg5 
2.h:f6 bс1 =). Первым правильные 
ответы прислал Михаил Ярохо-
вич (г.Лунинец), он награждает-
ся призом редакции.

В воскресенье, 5 апреля, в 
Лунинецком ГДК состоится 5-й 
Кубок района по шахматам среди 
женщин. Приглашаются все жела-
ющие. Начало в 10.00.
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ОВЕН (21.03-20.04). По-
старайтесь не ввя-
зываться в споры, 
следует опираться 
только на прове-
ренные факты.

ТЕЛЕЦ (21.04-20.05). По-
мощь влиятельных 
людей для карьеры 
вам не помешает. 
Хлопоты принесут 
положительный 

результат..
БЛИЗНЕЦЫ (21.05-21.06). 

Вы почувствуете 
прилив энергии, 
в а ш и  з а м ы с л ы 
будут удаваться. 
Удачны будут пе-

ремены в личной жизни.
РАК (22.06-22.07). Дела на 

работе будут скла-
дываться удачно. 
Можно рассчиты-
вать на помощь 
друзей. Вам при-

дётся отстаивать свои 
идеи.

ЛЕВ (23.07-23.08). Дей-
ствуйте решитель-
но, и откроются 
новые горизонты. 
Амбиции поспособ-
ствуют укреплению 

финансового положения.

ДЕВА (24.08-23.09).  Про-
явите осторожность 
в делах. Посвятите 
достаточно време-
ни своему дому, 
создайте в нем уют-

ную обстановку.

СКОРПИОН (24.10-22.11). 
Вам придётся до-
статочно много 
времени посвятить 
решению личных 
проблем.Потребу-

ется решительность и бы-
строта реакции.

СТРЕЛЕЦ (23.11-21.12). 
Поверьте в свои 
силы. Вы можете 
рассчитывать на 
друзей и близких. 
Не бойтесь пред-

принять важные шаги.
КОЗЕРОГ (22.12-20.01).   

Не следует позво-
лять коллегам и 
начальству сомне-
ваться, что у вас 
есть своя позиция 

по ключевым вопросам.

ВОДОЛЕЙ (21.01-19.02). 
Стоит обратить 
внимание на свое 
окружение, на  вза-
имоотношения с 
друзьями. Вам ни-

кто не предлагает решать 
все проблемы в одиночку.

РЫБЫ (20.02-20.03). Чаще 
прислушивайтесь 
к голосу своей ин-
туиции. Не откры-
вайте свои планы 
малознакомым лю-

дям, не рассказывайте о 
проблемах.

ВЕСЫ (24.09-23.10).  Со-
бытия будут спо-
собствовать ваше-
му успеху, однако 
много  времени 
придется посвя-

тить работе. Расположе-
ние друзей поможет вам.

ГОРОСКОП
   на неделю

progulka@brest.by

Из династии многодетных,  
или «Дети - главное наше счастье!»

Марк и Дима играют с козлятами

Живёт эта семья в Озернице. 
Живёт, в принципе, как все 

сельчане. Держит подсобное 
хозяйство, имеет большой ого-
род. Глава семьи Виктор Будник 
работает пчеловодом в СПК 
«Новое Полесье». Его жена Еле-
на занимается домом и детьми. 
Помогает молодёжи и советом, и 
делом мама Елены Мария Мака-
ровна Шпак. И всё же есть в этой 
семье нечто, что значительно 
отличает её от других. Любовь 
к детям, уважение друг к другу 
и ко всем людям, стремление 
жить, следуя заветам Всевыш-
него - именно это привлекает 
в Будниках. Когда общаешься 
с ними, понимаешь, что в этой 
семье - полная гармония. Хоть 
работают молодые люди очень 
много и на отдых времени у них нет, они не 
жалуются на жизнь. Напротив. На лицах - 
улыбки, в глазах - радость. Потому что они 
строят свою жизнь по правилам Божьим.

У Виктора и Елены - шестеро детей. В 
скором будущем появится на свет седьмой 
ребёнок. Старшей дочери Ирине 11 лет, 
Вере - 10. Сыновьям Марку и Диме соответ-
ственно 7 и 6 лет. Малышке Надюшке 3 го-
дика. И самой младшенькой, Ольке, - годик.

Однако расскажу о каждом из этой боль-
шой семьи по-порядку.

Мария Макаровна Шпак родом из Вичина. 
У её отца с матерью было пятеро детей.

- Были ещё пятеро, да не выжили, - рас-
сказывает бабушка. - Сама я родилась 
в 1937 году. Как война была, всё помню. 
Нашу семью из хаты выгнали немцы, мы 
все по соседям жили… Страшное то было 
время. И после войны тяжело было. Отец 
инвалидом домой вернулся, а вскоре и умер. 
Мама одна нас поднимала… А в Озерницу 
я замуж вышла. Муж мой один у родителей 
был, ни брата, ни сестры. Поэтому сразу 
предупредил, что хочет большую семью. У 
нас с ним восемь детей родилось. Жили, как 
все, работали много. Но тем людям, кто во-
йну пережил, наверное, никакие трудности 
уже не были страшны… Много лет уже мужа 
нет на этом свете. А у меня теперь 42 внука 
и 5 правнуков.

У всех восьмерых детей Марии Мака-
ровны - свои многодетные семьи. Бабушка 
этому чрезвычайно рада, дети и внуки - её 
гордость.

- Для чего ж живут люди? Для того и 
живут, чтобы детей растить, себе замену, 
- говорит она. 

А ещё Мария Макаровна много рассужда-
ет о современной жизни. Говорит, что жить 
сейчас хорошо, не то, что раньше. Главное, 
не лениться.

- Кто работает, тот имеет, - таков вывод 
мудрой женщины.

Сама же Мария Макаровна, несмотря на 
свой уважительный возраст, без дела не си-
дит. Работает в огороде, помогает молодым 
по хозяйству, смотрит внуков. 

Лена - младшая дочь Марии Макаровны . 
- Мы без нашей бабушки никак, - 

делится многодетная мама. - Она главная 
наша помощница во всём.

О себе Елена рассказывает, что уже в 
детстве мечтала о большой дружной семье, 

очень любила детей. 
- Соберу соседских малышей у себя дома 

и нянчусь с ними, - вспоминает она. - Я ведь 
в семье младшая была, все меня смотрели. 
Поэтому, когда выросла и собралась замуж, 
была уверена, что стану многодетной мамой. 

Лена говорит, что управляться с детьми 
ей не так и сложно.

- Мама помогает, и старшие девочки 
тоже, - говорит она. - К тому же дети дружат 
между собой. Бывает, конечно, что и пору-
гаются. Но всё равно друг за друга - горой! 
Даже маленькая Надя, когда нашу младшую, 
Ольку, кто-нибудь на руки возьмёт, сразу же 
заявляет о своих «правах»: «Моя Оля! От-
дай!» Очень любит её… 

Елена не скрывает того, что некоторые 
из знакомых не понимают смысла создания 
многодетной семьи. Она к мнению таких 
людей относится спокойно. Ведь каждый 
вправе по-своему устраивать свою судьбу. 
Себя же без своих малышей она просто не 
представляет. 

Забота о детях, работа по дому, хозяйству 
и в огороде занимают всё время молодой 
женщины. Но для неё именно такой образ 
жизни является нормой. Ни о курортах, ни о 
чём подобном она не думает. Главное для 
Елены - благополучие её семьи.

Виктор вырос в Бостыни. В семье его ро-
дителей воспитывалось четверо детей. 

С будущей женой познакомился в местном 
магазине, где Лена работала тогда продав-
цом. Создав семью, прислушался к желанию 
супруги жить в Озернице. И сейчас об этом не 
жалеет. Работал во многих местах, на разных 
специальностях. Последние несколько лет - 
пчеловодом в СПК. К увлечению пчёлами, 
кстати, приобщил старший брат жены Павел.

- Подарил мне шурин пчелиную семью, и 
пошло-поехало, - улыбается Виктор. - Чтобы 
стать пчеловодом, я изучил массу специ-
альной литературы, многие знания пришли с 
опытом. Повышение квалификации прошёл в 
Гродненском государственном аграрном уни-
верситете. Сейчас у меня своих 11 ульев. Да 
на работе 43. Даже дети в работе помогают, 
им нравится чистить рамки, красить ульи. И 
мёд у нас в семье все любят, особенно когда 
свежий качаю. О пользе же этого продукта 
известно всем. 

Виктор говорит, что не представляет себе 
жизни в городе. 

- Чтобы содержать такую большую се-
мью, как наша, просто необходимо жить в 
деревне, - говорит он. - Большинство про-

дуктов обеспечивает огород 
и подсобное хозяйство. Да и 
детям на свежем воздухе жить 
куда лучше. 

Сейчас Виктор делает при-
стройку к дому. Семья уве-
личивается, а значит, жилой 
площади должно быть больше. 
К тому же, Будники хотят, чтобы 
всем детям жилось комфортно. 

Выехать на отдых всей се-
мьёй у Будников пока не 

получается. Чаще Виктор, когда 
везёт ульи на Припять, берёт 
с собой нескольких детей - по 
очереди. Все же ребята, как 
мальчики, так и девочки, просто 
обожают куда-нибудь съездить 
с папой. 

Дети у Будников воспитан-
ные. Они, как и родители, сызмалу по-
сещают богослужения в церкви Христиан 
Веры Евангельской. Старшие, как могут, 
помогают родителям. В основном, конечно 
же, эта помощь заключается в заботах о 
младших сестричках. Мальчики, правда, 

Семья Будников в полном составе

больше тянутся к мужской работе. Марк, 
который учится во втором классе, любит 
под папиным присмотром поработать топо-
ром. В будущем мечтает стать охотником. 
А Диме очень нравится рыбачить…

Будучи в гостях у Будников, не могла не 
поинтересоваться, как живёт много-

детная семья в плане материальном, ощу-
щает ли помощь государства. Оказалось, 
Будники, как многодетные родители, полу-
чили трёхкомнатную квартиру в Лунинце. 
Льготный кредит на неё погасило госу-
дарство, собственные средства пришлось 
потратить только на составление про-
ектно-сметной документации. Получают 
они также пособия на воспитание детей. 
И бесплатное питание для Ольки тоже. 

- В любом случае, каждый человек, 
который стремится создать многодетную 
семью, должен осознавать, что ответ-
ственность за её содержание лежит, в 
первую очередь, на нём, - рассуждает Вик-
тор. - Помощь государства - это хорошо. 
Но если не будешь работать сам, семья 
не сможет жить хорошо. 

Спросила у Виктора, бывает ли такое, 
чтобы он просто сидел дома без дела.

- Наверное, нет, - улыбается он. - Раз-
ве что, когда приболею. У меня характер 
такой, что не могу на месте сидеть. Всегда 
работу себе найду. А если освобожусь 
когда пораньше, так вечером с детьми 
стараюсь поиграть. Ведь они - главное 
наше с Ленкой счастье! 

Татьяна Качановская, «ИП»

Вдохновение весны
Очередной свой концерт ансамбль «Палеская крыніца» дал в д.Ситница. 

Солисты Елена Курилович, Мария Гнедько, Леонид Хоцин, Надежда Кичатова, 
Ирина Петрович, Геннадий Леоньчик пели песни на стихи и музыку Андрея 
Гурбановича о весне, дружбе, любви, родном Полесье. Надежда Давыдчик 
рассказала басни «Курочка Ряба», «Шрам на бороде», Леонид Хоцин - «Анёлак-
жонка». В клубе присутствовали, в основном, пожилые люди. После концерта 
одна из зрительниц спела нам песню на польском языке. Сколько радости 
было в её глазах!

На улице сейчас весна. Очень скоро будет Воскресение Христово. А потом 
начнутся посевные работы. Сельские жители будут работать в своих огородах. 
Хочется пожелать им всем здоровья, радости в жизни, долголетия. 

Нина Никитюк, г.Лунинец

Желаю успехов редакции  
и предприятию

Хочу выразить благодарность коллективу «Информ-про-
гулки» и особенно главному редактору А.М.Вышинскому за 
врученный мне в Микашевичской городской библиотеке во 
время Дня любителей поэзии подарок - «Фотопоэму про 
Лунинетчину» А.Вышинского. Спасибо также за статью о 
работе ОАО «Спецжелезобетон» в прошлом номере. Я 
уже не работаю там, нахожусь на пенсии, но дела предпри-
ятия меня интересуют, особенно в наше непростое время. 
Уверен, что его показатели вскоре намного улучшатся.

Николай Головач, г.Микашевичи
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Весенний калейдоскоп

Диплом, грамоты и приз
В Пинске прошёл региональный конкурс 
исполнителей на народных инструментах 
(баян, аккордеон, цимбалы). 

В нём приняли участие 56 учащихся детских 
школ искусств из 22 населённых пунктов Брестской 
области. Конкурс проводился Пинским государ-
ственным колледжем искусств с целью выявления 
талантливых детей и привлечения их для даль-
нейшего обучения в средние и высшие учебные 
заведения музыкального направления.

Были представлены 2 возрастные группы: сред-

няя и старшая. Условием конкурса было исполнение 
каждым участником двух разнохарактерных произ-
ведений. От Лунинецкой ДШИ выступили в средней 
возрастной группе трое учащихся: Владислав Оме-
люсик (7 класс, аккордеон, учитель Александр Ми-
хайлович Коновальчук) и Владислав Шабан (6 класс, 
баян, учитель Сергей Александрович Деменчук) от-
мечены грамотами, а Максим Рудович (5 класс, баян, 
учитель Елена Ивановна Колб) получил диплом 3-й 
степени и памятную статуэтку с эмблемой конкурса.

Елена Колб, зав. отделением «баян-
аккордеон» Лунинецкой ДШИ

Весна, пробуждая природу, дарит нам светлые чувства радости и 
вдохновения. Поэтов и музыкантов всё чаще посещает муза, а художники 
спешат запечатлеть в красках это волшебное пробуждение. Тепло и свет 
солнечных лучей словно гонят из дома и зовут к общению. 

В такой день и состоялась очередная 
встреча в творческом объединении 

клуба «Свеча», которая проходила на 
этот раз в камерной обстановке импро-
визированной гостиной Лунинецкого ГДК. 
Название темы «Весенний калейдоскоп» 
говорило само за себя. На встречу были 
приглашены творческие люди, любители 
литературы и искусства. Была представ-
лена выставка картин лунинецких худож-
ников Станислава и Елены Бовкунович, 
которыми они красочно оформили весь 
зал. Своими творческими находками 
пришли поделиться и другие художники, 
а также мастера ручной работы, поэты и 
музыканты. 

Зазвучала музыка, зажглись свечи, и 
все застыли в ожидании новых впечат-
лений.

О процессе создания своих картин, тех-
нике работ, пережитых чувствах рассказал 
художник Станислав Бовкунович. После 
окончания Новополоцкого государствен-
ного университета он вернулся в родной 
город и, поработав в архитектуре, пере-
шёл на педагогическую работу   в школу 
искусств. Свои картины в стиле поп-арт 
создаёт с особой любовью, внося в них 
современный стиль и новизну. Особен-
но  восхитила присутствующих картина 
«Яблоки», выполненная редкими каран-
дашами. Благодаря особому качеству ка-
рандашей, фрукты выглядели как живые. 
В них, по словам самого художника, ото-
бражено 14 оттенков цвета. Эту картину 
он посвятил своей любимой жене Елене. 
Кстати, картин  Елены на выставке было 
большинство, поскольку лучшие работы 
Станислава остались в университете. 
Елена после окончания БГУ стала  худож-
ником-дизайнером, а общность интересов 
с мужем обогатила их жизнь и наполнила 
яркими красками. На протяжении всего 
вечера художники отвечали на вопро-
сы, знакомились с гостями. Они также 
представили свою гостью-однокурсницу, 
художника  из Минска Ксению Максюта. 
Восхитившись теплотой встречи, она по-
обещала в следующий раз приехать со 
своими картинами. 

В этот вечер состоялась и долгождан-
ная встреча с лунинецкой поэтессой 

Ольгой Гридюшко. Совсем недавно она 
вернулась из Италии и поделилась своими 
впечатлениями, подарив присутствующим 
проникновенные строки, в том числе по-
свящённые памяти лунинецкого литера-
тора Виктора Филатова.

С неизменным желанием всегда спе-
шит на клубные встречи поэтесса из Пин-
ска Нина Енбулаева. Её поэзию полюбили 
в нашем городе, а сборники стихов ушли 
нарасхват. В этот день она решила не 
только прочесть свои стихи, но и показать 
их мелодичность, сложив песню.

Весенняя тематика продиктовала не-
обходимость разговора о моде. Совсем 
скоро женщины сменят тёплую одежду на 
лёгкие платья. Что нынче будет носиться: 

романтический стиль, «бохо», «прованс», 
«этно»? Всё это было показано в коллек-
циях Анны Бондаренко , которые умело 
демонстрировали Елена Зайцева, Яна 
Карпукович и Вероника Ярмантович. Лёг-
кость, грациозность и изящество девушек 
покорили присутствующих. 

По убеждению участников клуба «Чай-
ка» Язвинского СДК, в новом сезоне оста-
нутся незаменимыми вязаные вещи. Они 
представили коллекцию вязанных крючком 

работ Надежды Карпович, педагога сель-
хозколледжа. Рукодельница не только 
украсила гордо дефилирующих  девушек, 
но и сама  вышла в вечернем кружевном 
платье. 

Коллектив клуба «Чайка» представила 
его руководитель Лариса Богомолова, ко-
торая облачилась в  оригинальное пончо, 
связанное своими руками. Кроме того, она 
поделилась «нехитрыми» вещами для 
умелых хозяек. Участница вечера Галина 
Голубенко решила убедить всех, что для 
летней одежды ей подходит больше всего 
лёгкий нарядный комбинезон. К тому же 
своими руками она сделала  аксессуары из 
хрусталя. Продемонстрировать все это ей 
помог певец Анатолий Янкевич. Спетая им 
песня «Одной тобою я живу» была весьма 
кстати. Анатолий в этот вечер подарил и 
несколько песен в стиле шансон, что осо-
бенно порадовало женскую половину зала. 

Волшебство вязального крючка показа-
ла в своём наряде и Людмила Давыдчик. 
Платье цвета первой майской зелени, 
выполненное мастером Еленой Панасюк, 
ей был очень к лицу. Своё дефиле она за-

вершила прекрасным исполнением песни 
«Белая черёмуха», от которого совсем 
повеяло весной. 

Классический стиль в одежде предста-
вила  Елена Волчик, отдав предпочтение 
белому цвету и оригинальному аксессуару 
из крупного жемчуга. Заражая своей мо-
лодостью и позитивом, Елена подарила 
ещё и песни.

Настоящей кокеткой предстала перед 
собравшимися мастер рукоделия Алёна 
Зинюк. Она привезла из Микашевичей 
сделанный своими руками и декорирован-
ный тканью и цветами женский торс, из 
картона. С ним она весело дефилировала 
под музыку французского аккордеона, 
вызывая одобрительные улыбки. Осиная 
талия рукотворного торса была как раз 
впору самой хозяйке.

Почти к завершению встречи успела 
попасть на вечер Наталья Иванов-

на Казанкова. Она приехала из Пинска 
вместе с начинающими актрисами орга-
низованного ею любительского театра 
Светланой Жигар и Натальей Жарко. 
В городе над Пиной в конкурсе чтецов 
они завоевали соответственно грамоту 
и диплом 2-й степени среди 30 участни-
ков. Вдохновлённые победой, девушки с 
радостью прочитали представленные на 
конкурс произведения. 

Полное изумление вызвали работы 
Елены Фоменко. Её большие вышивки 
крестом не раз украшали выставочные 
залы, однако она на этом не 
останавливается. Увлека-
ясь плетением из  газетных 
трубочек, вышивкой, бисе-
роплетением, перешла на 
украшения из фарфора. Её 
вмиг окружили женщины, 
восхищённо рассматривая 
необычные аксессуары. 

Мастерство, професси-
онализм и чувство тонкого 
вкуса показала в своих рабо-
тах художник Елена Грушев-
ская. Небольшие гобелены 
были выполнены необы-
чайно искусно, а валяние из 
шерсти показало, насколько 
пластичен этот материал 
для женских украшений.

Как всегда, отличилась 
оригинальностью художник 
Елена Гарбар. Её уникаль-
ные изделия из соломки 
знают многие в городе, а 
сама она постоянно ищет 
всё новые направления в 
изобразительном и приклад-
ном искусстве. Своих друзей 
она в этот вечер порадовала 
необыкновенно красивой композицией из 
первых цветов весны и вербы. На вечер 
она пришла в оригинальном жилете, вы-
полненном своими руками из лоскутов 
кожи, искусно украшенных плетением.

Татьяна Чернявская представила 
свою первую фотоработу. На ней красо-
валась  белая  кошка, уныло смотрящая 
на улицу, в заснеженный двор. Название 
фотоснимку «Когда же март?» тут же 
дал Анатолий Янкевич, вызвав весёлое 
оживление в зале.

Придя в восхищение от увиденной 
красоты, поэты и музыканты не могли 
остаться в стороне. Прославление и по-
клонение женщине высказали в своих 
стихах Григорий Жук и Виктор Пинигин, 
члены клуба «Муза», а музыкант Сергей 
Лапин спел под баян  давно полюбившиеся 
всем песни.

Встреча в клубе «Свеча», как правило, 
длится около четырёх часов, и всё это 
время Олег Жумашев умело работает как 
звукооператор.Включаясь в происходящее 
действо, он всегда успевает подарить 
присутствующим песню. Его выступление 
и на этот раз было настоящим  подарком, 
вызвавшим благодарные аплодисменты.

В течение всего вечера по столам 
«путешествовали» фотографии Сергея 
Карпуковича и автора этих строк - из 
истории клуба «Свеча»,их увлечённо рас-
сматривали гости вечера. На этот раз, как 
и прежде, фотосессия прошла с участием 

С.Карпуковича. Сергей как свидетель всех 
встреч в течение 13 лет пожелал, чтобы 
двери клуба были открыты для каждого 
человека, любящего искусство.

В завершение вечера прозвучала 
песня о родном городе, ставшая своео-
бразным гимном. Она закружила всех в 
вальсе, объединяя и наполняя сердца 
светом и радостью.
Анна Бондаренко, руководитель 

творческого объединения «Свеча»
Фото автора

Станислав Бовкунович

Елена Бовкунович и Ксения Максюта

Ольга Гридюшко
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Видел этот диплом?
УМОРА

Научи рыбачить...
Внуков любят больше, чем детей, потому что с внуками можно 

поиграть, покормить, научить чему-нибудь - и отдать родителям, 
чтобы нормально выспаться!
Только мужчины и коты с рождения, на генетическом уровне, 

обладают умением с жутко деловым видом лежать на диване.
Достаток - это когда в холле вашей квартиры стоит аквариум 

с бегемотами и это совершенно не бросается в глаза.
Дай человеку рыбу, и он будет сыт один день. Научи человека 

рыбачить, и он сопьётся.
Вот дожила: на платную медицину не хватает денег, на бес-

платную - здоровья.
Зря грешили на мобильные телефоны. Рак мозга на самом 

деле вызывает телевизор.

Ответы из №13 - 
на кроссворд:
П о  г о р и з о н т а л и :  7. 

Пианино. 8.  Пилотка. 9. 
Поло. 10. Тент. 12. Гвалт. 
13. Карри. 14. «Нокиа». 16. 
Энистон. 17. Куркума. 18. 
Спонсор. 22. Пинетки. 25. 
Визит. 26. Опара. 28. Кобра. 
29. Арго. 30. Агат. 31. Укуле-
ле. 32. Овсянка.

По вертикали: 1. Пинг-
вин. 2. Пилот. 3. Домофон. 
4. Спутник. 5. Бланк. 6. Экс-
трим. 9. Плюс. 11. Танк. 
14. Норов. 15. Аудит. 19. 
Пипетка. 20. Нора. 21. Рико-
шет. 22. Пифагор. 23. Енот. 
24. Караоке. 27. Артек. 28. 
Касса.

на сотовик:
Погреб, кнопка, вулкан;
галоши, баклан, блузка;
молоко, камзол, макияж;
кадило, засада, сажень;
турнир, астрал, льдина;
ураган, барсук, кунжут;
лагерь, хребет, тетрис;
апрель, пахарь, краска;
лайнер, альбом, пробка.

Составила 
Вера Ветрова, «ИП»ЧАЙНВОРД

  
- Я отдала тебе лучшие годы 

моей жизни! - кричит жена мужу. 
- Не пугай меня, неужели впе-

реди еще и худшие?
  

- Я ем салат из помидоров.
- Ешь из тарелки.

  
Отец говорит сыну-студенту:
- Ну что ты целыми днями 

сидишь дома, жрёшь чипсы и 
играешь в «танчики»?

- А что?
- Всё это ты прекрасно смо-

жешь делать на работе - а для 
этого учиться надо!

  
Мой маленький сын увидел 

мой новый турник. Попросился 
повисеть. Я поднял его. Он ви-
сит. Я его предупредил: «Если 
устанешь и захочешь, чтобы я 
тебя снял говори заранее!». Он 
висел, висел. Слышу, кричит 
мне: «Заранее!»

  
Жена: Ты не любишь моих 

родственников!
Муж: Неправда. Твою све-

кровь я люблю гораздо больше, 
чем свою тещу.

  
На уроке учительница спра-

шивает детей, кто из них играл в 
азартные игры, лотереи.

Петя: - Мы с папой собрали 
десять этикеток из-под кофе и 
выиграли утюг. 

Маша: - А мы собирали кры-
шечки из-под «Фанты» и вы-
играли футболку с логотипом. 
Вовочка: - А мой папа угадал 
шесть цифр из шести! 

Учительница и дети хором: - И 
сколько он выиграл? 

- Семь лет с конфискацией 

имущества! 
- Учительница: 
- Почему? 
- Да сигнализация в сейфе 

нестандартная попалась... 
  

Через несколько месяцев 
после знакомства. 

- Дорогой, не пора ли тебе 
познакомить меня со своими 
родными? 

- Даже не знаю, как быть. 
Дети сейчас у тёщи, жена в 
отпуске…

  
- Дорогая, тут сыр закон-

чился!
- Надо говорить не «за-

кончился», а «я сожрал весь 
сыр». Ответственность надо 
нести, милый, ответствен-
ность...

  
В пивной беседуют банков-

ские служащие. 
-Я понимаю, почему вор 

взял из сейфа деньги и дра-
гоценности. Но я не понимаю, 
зачем он увез и жену дирек-
тора. 

- Зачем? - отвечает дру-
гой. - Да чтоб директор его 
не искал.

  
Пациентка:
- Доктор, у меня голова 

болит.
- Да я, собственно, ни на 

что не претендую.
  

- Здравствуйте. Надевайте 
бахилы и привязывайте ни-
точкой зуб к двери!

- Но, доктор, я думал...
- Видишь этот диплом? 

Давай здесь думать буду я!
  

Подготовил 
Виталий Дымов, «ИП»КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Окантовка для картины 
и окна. 5. Многоразовый пропуск в спортзал. 10. 
Сало в кулинарии. 15. Мозги Страшилы. 18. Аврал 
аплодисментов. 19. Высшая степень таланта. 20. 
Волшебство в Хогвартсе. 21. Шлейф по грунтовке. 
22. Смерч по-американски. 26. Отлично в дневнике. 
27. Коллектив внутренних дел. 28. Аллигаторова 
груша. 29. «Глаз» в желудке. 31. Машкин косматый 
друг. 32. Двойная норма на троих. 34. Колодезный 
подъёмник. 36. Стройматериал для мультяшной 
вороны. 37. Соблазнительница с рыбьим хвостом. 
41. Сын сына. 43. Самолёт Бабы-Яги. 44. Спор-
тсмен-гонщик. 45. «Лживое» дерево. 47. Антипод 
корешков. 48. Замок на Руси. 51. Погоняло кучера. 
52. Невестка. 53. Страстная прядка. 54. Сердеч-
ный мотив. 56. Высочайшая вершина Кавказа. 58. 
Батя в полку. 62. Металл дороже золота. 66. Поле 
деятельности Джека Воробья. 69. Работа Горбуна 
из Нотр-Дама. 71. Сила в дымоходе. 73. Знаток 
земледелия. 74. Опочивальня. 75. Набат на ринге. 
77. Символ знаменитой нью-йоркской статуи. 81. 
Международный политический договор. 82. Снеж-
ное пшено. 83. Свёрток туалетной бумаги. 84. Лю-
бимый напиток Матроскина. 85. Трон в уборной. 86. 
Бутылка без кефира. 87. Звёздная бесконечность. 
88. Склад на корабле.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ударная часть коня. 2. Пустота 

без палочки. 3. Письменное обещание. 4. Полез-
ный элемент для сердца. 6. Ёмкость флешки. 7. 
Каустическая сода. 8. Производная от мельницы. 
9. Капитан Никто. 11. Объект охоты Дуремара. 12. 
Повзрослевшая телятина. 13. Домашний сазан. 
14. Политическое давление. 16. Результат пере-
едания мороженого.17. Преступное соглашение. 
23. Забота и попечение. 24. Ложное обвинение. 
25. Строитель лабиринта Минотавра. 29. Море, 
забравшееся глубоко в берег. 30. Свидетельни-
ца со стороны невесты. 32. Фигурная линейка. 
33. Шпинат для утят. 35. Профессия Айболита. 
38. Знаменитый украинский баснописец. 39. 
Исламский монарх. 40. Веер-кондиционер. 42. 
Вооружение знаменитой Мурки. 46. Современная 
авоська. 49. Салон закройщика. 50. Темноволосый 
красавец. 51. Выкуп за невесту. 55. Подъёмник 
для парусов. 57. Цитрусовая добавка к чаю. 59. 
Столица Западной Украины. 60. Температурный 
мандраж. 61. Широкие массы избирателей. 63. 
Колледж по-советски. 64. Карта на шаре. 65. Чаша 
для крещения. 67. Пополнение в семействе хрюши. 
68. Конные скачки с препятствиями. 70. Самолёт 
без мотора. 72. Сто соток. 76. Горячий ромовый 
пунш. 77. Сказание о знаменитых вампирах. 78. С 
неё толк, хоть шерсти клок. 79. Тихая резиденция 
чертей. 80. Оросительный канал в Средней Азии.  
81. Трофей победителя.

Триумф 
одного 
артиста

Садовые 
ножницы

Работа из 
надёрганных 

цитат

Решётка 
для 

чисел

Оппонент 
прокурора

«Имя соб-
ственное» из 

географии

Дробь 
на карте

Прибор 
для при-

готовления 
коктейлей

Редкая 
ценная 
вещь

Искусство 
ведения 

боя

Принятый 
порядок 

букв

Смерч 
над сушей 
в Америке

«Султанский 
кондицио-

нер»

Заработан-
ный отдых

Петя курочек  
нашёл
Повелела мне хозяйка:
- Петя, дурня не валяй-ка!
Курочки пропали где?
Не найдёшь, так быть беде!
Не справляешься с работой,
Вмиг в кастрюлю угодишь!
Отправляйся за ворота
И без них не воротись!
И побрёл наш петушок
За ворота, на лужок,
К ручью да на кладочку
Разгадать загадочку:
Куда курочки ушли?
Чай, дружка себе нашли?
Смотрит Петя: у кладочки
Шум да гам на бережку:
На тот берег перебрались,
А назад - невмоготу.
- Эй, хохлатки-чоботушки!
Мои милые квоктушки!
Вы чего тут все собрались,
Аль водицы испугались?

Все в шеренгу становись,
Друг за дружкой не толпись!
Я по кладочке прямой,
Отведу вас всех домой.
Мой гарем - курей не счесть,
Разыскать вас - моя честь!
Ты, Ханум, вперёд давай,
Гюльчатай! Не отставай!
И за строем следи зорко!
Дома ждёт зерна ведёрко!
У меня хозяйка - класс!
Ждёт вон, не дождётся нас.
Скажет: «Петя, молодец!
Разыскал  вас  наконец!
Ах! Хохлатки-чоботушки!
Непоседы-побегушки!
Не ходите далеко,
Отыскать вас нелегко».
Пожурит так поначалу,
И накормит до отвалу.
Эй, несушки!  Шевелись!
И за мной! Поторопись!

Валентина Трухнова, 
г.Лунинец
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Шли на бой с врагом... О партизанах из 
д.Бостынь и их боевых товарищах
Александр Михайлович Тельпук уже неоднократно 
печатался на страницах нашей газеты - преимущественно с 
материалами по истории своей родной деревни Бостынь. 
О себе рассказывает так: «Родился в 1951 году, закончил 
Московский всесоюзный сельскохозяйственный институт 
(1982), Минскую высшую партийную школу (1989), работал 
в хозяйственных, партийных и советских органах». 
Очередную публикацию А.Тельпук посвящает 70-летию 
Победы.

Григорий Александрович 
Дырман, 1923 г.р., партизан 
отряда «За Родину», погиб 
зимой 1944 года в урочище 
Полеток близ д.Бостынь

Григорий Кондратьевич Соц, 
партизан отряда «За Родину»

Надежда Адамовна Петру-
шенко, партизанка отряда 
«За Родину»

Павел Адамович Сайко, пар-
тизан отряда имени Сталина

Николай Иванович Качано-
вич, партизан отряда «За 
Родину»

На рассвете 22 июня 1941 
года началась Великая От-

ечественная война. Территория 
Лунинецкого района Пинской 
области была оккупирована в 
первой декаде июля 1941 года. 
В райцентр гитлеровцы вступи-
ли 10 июля. Установив «новый 
порядок», фашисты уничтожали 
мирное население, издевались 
над ним.

22 июля 1941 года в центре 
д.Бостынь была расстреляна 
группа активистов, среди них де-
путат Верховного Совета СССР 
Мария Сафроновна Бушило, Кор-
ней Лазаревич Герасимович, Ла-
зарь Васильевич Герасимович, 
Александр Кириллович Карпец, 
Александр Демьянович Тель-
пук. Но наш народ не покорился 
врагу. С первых дней оккупации 
борьбу против захватчиков на-
чала партизанская группа под 
руководством жителя д.Бостынь 
Бориса Никоновича Тельпука. 
Бойцами группы были члены его 
семьи, односельчане.

На Пинщине уже 28 июня 
1941 года под руководством 

Василия Захаровича Коржа со-
стоялся первый партизанский 
бой с фашистами. Впоследствии 
отряд Коржа вырос в Пинское 
партизанское соединение. 

На Лунинетчине в середине 
1942 года партизанские группы 
объединились в отряд имени 
Кирова (вначале он назывался 
отрядом Петровича). Команди-
ром отряда был назначен Андрей 
Петрович Савицкий, комиссаром 
- Фёдор Иванович Лисович.

В д.Бостынь на т.н. «Булдусе-
вой» горе немцами был создан 
укрепрайон с траншеями и бун-
керами, пулемётными точками. 
Отсюда фашисты осуществляли 
охрану железной дороги Барано-

вичи - Лунинец, контролировали 
просёлочные дороги в сторону 
Больших Чучевичей и реки Цна. 
Когда между Бостынью и Дят-
ловичами был убит немецкий 
солдат, гитлеровцы в отместку 
29 июня 1942 года около желез-
нодорожного переезда на этой 
горе фашисты расстреляли 51 
мирного жителя д.Бостынь.

В августе 1942 года партизан-
ские разведчики собрали 

сведения, что в д.Бостынь в гар-
низоне - 28 немцев и 35 полица-
ев. 27 августа отряды Петровича 
(Савицкого), Шиша (командир 
Герасимов) и Комарова (Коржа) 
двинулись на Бостынь. В четыре 
часа утра на дом и школу, где 
находились немцы и полицаи, 
обрушился огонь из пулемётов и 
винтовок. Партизаны забросали 
здание гранатами. Они уничтожи-
ли в д.Бостынь гарнизон, сожгли 
комендатуру, лесопильный за-
вод, мельницу, молокоприёмный 
пункт.

В конце 1942 года между 
Лющей и станцией Бостынь 
железнодорожную магистраль 
переходило украинское парти-
занское соединение С.А.Ковпака. 
Ковпаковцы уже в то время пред-
ставляли мощную боевую силу. 

В начале 1943 года немцы 
начали карательную операцию 
против партизан Лунинетчины. 
Отряд Шиша в это время на-
ходился в бостынских лесах. 
Партизаны дали отпор врагу. В 
лесу возле д.Бостынь некоторое 
время находились медперсонал 
и охрана партизанского госпита-
ля с 40 раненными бойцами.

В 1943 году было создано 
Пинское партизанское соедине-
ние. Командиром стал В.З.Корж, 
комиссаром - секретарь Пинско-
го подпольного обкома КП(б)Б 

А.Е.Клещёв. Партизанский отряд 
имени Кирова 23 июля 1943 года 
был переименован в бригаду 
имени Кирова, в состав которой 
входило три отряда: им. Сталина, 
им.Калинина и «За Родину».

Отряд «За Родину» был соз-
дан в июле 1943 года из 

первой роты отряда имени Кали-
нина. Командиром был назначен 
Михаил Георгиевич Каштанов, 
комиссаром - Александр Алек-
сеевич Свитцов, начальником 
штаба - Иван Петрович Доронин, 
начальником разведки - Бронис-
лав Гулевич, начальником осо-
бого отдела - Степан Веренич, 
начальником медслужбы - Нина 
Каштанова. Располагался отряд 
между деревнями Богдановка и 
Белое Озеро в лесном массиве 
в урочище Малый Бор. В составе 
отряда воевали жители деревень 
Бостынь, Дятловичи, Богдановка, 
Вулька 1, Лунин, Лобча, Мелес-
ница. Уже 29 июля 1943 года 
была проведена первая боевая 
операция. Диверсионная группа 
в г.Лунинце взорвала водона-
порную башню. В святое дело 
Победы большую лепту внесли 
партизаны, жители д.Бостынь 
Тельпук Борис Никонович, Тель-
пук Михаил Борисович, Тельпук 
Григорий Борисович, Тельпук 
Надежда Борисовна, Тельпук 
Михаил Адамович, Качанович 
Николай Иванович, Соц Григорий 
Кондратьевич, Сайко Павел Ада-
мович, Марко Василий Никифо-
рович, Бунас Михаил Адамович, 
Бушило Афанасий Афанасьевич, 
Зыкович Владимир Степанович, 
Петрушенко Надежда Адамовна, 
Петрушенко Леонид Владимиро-
вич, Арабей Максим Григорье-
вич, Тельпук Карп Иосифович, 
Тельпук Адам Иосифович, Дыр-
ман Григорий Александрович, 
Шляга Валентина Григорьевна, 
Бовкунович Павел Васильевич, 
Швед Максим Иванович, Тельпук 
Анна Адамовна.

Когда немецкие власти на-
чали принудительный вывоз 
молодёжи для работ в Германию, 
партизаны отряда «За Родину» 
перехватили немецких солдат, 
которые конвоировали 120 юно-
шей и девушек из д.Бостынь в 

Застыли молча обелиски…
Чем старше становлюсь, тем больше понимаю, 
о чём молчат застывшие обелиски…

Мой прадед ушёл на фронт в девятнадцать лет. Уча-
ствовал во многих боях, был ранен на реке Эльба, вернулся 
домой героем. Я не знала его лично. Он умер от тяжёлой 
болезни много лет назад. Но для меня он всё равно Герой. В 
деревне, недалеко от города Клецка, стоит дом. Это место я 
всегда считала своим началом. В тёплый майский день там я 
нашла старый семейный фотоальбом. Листая пожелтевшие 
страницы, увидела открытку с фронта, на которой было на-
писано: «Жди меня с победой!»

Из рассказов я узнала о жизни прабабушки во время 
войны. В её семье было три сестры. Одну из них взяли 
в плен и угнали в Польшу. Там она познакомилась со 
своим будущим мужем, позже они оказались в США. Со 
временем семьи сестёр потеряли связь друг с другом, и 
по сегодняшний день я не знаю своих троюродных бра-
тьев или сестёр. 

После услышанного я решила пройтись по деревне. 
Цвели тюльпаны, яблони, акации. А деревня молчала…. 
Она опустела уже давно. Одинокие дома стоят совсем без 

жизни. Оживляют их только прибитые таблички: «Здесь 
живёт участник Великой Отечественной войны». Такая 
есть и на моём доме, только здесь уже давно никто не 
живёт.

Через несколько дней, девятого мая, мы с однокласс-
ницами решили купить гвоздики и поздравить  ветеранов. 
Шли по проспекту. Подходили к пожилым людям в погонах 
и благодарили. Когда пришла моя очередь дарить цветы, 
дошли до самой площади, к Вечному огню. Мой взгляд 
пересёкся со взглядом седого человека в форме, который 
улыбался и щурился от солнца, а в руках у него был букет 
ландышей.  Я подбежала к нему. Стоило посмотреть в 
эти глаза - и заготовленные слова благодарности вы-
летели  из головы. Сказала только: «Спасибо за всё». И 
протянула алую гвоздику. В ответ услышала короткое,  но 
такое тёплое:  «Спасибо, деточка». Ветеран опустил глаза 
вниз. Я не понимала, почему. Почему человек-герой был 
таким застенчивым? Разве они, ветераны, не привыкли к 
такому? Мужчина поднял голову, ещё раз поблагодарив. 
Я улыбнулась и отошла, но услышала: «Постой!» Когда 
обернулась, ветеран протянул мне букет ландышей. Се-
дой мужчина взял мою ладошку и зажал в ней букет, ещё 

раз сказав мне спасибо. Он ушёл. Ещё несколько секунд 
я не двигалась, не понимая, что произошло. Теперь эти 
ландыши дрожали в моей руке. Невольно я ответила на 
свой вопрос. Ведь одно дело - слышать о войне. А другое 
- буквально дотрагиваться до её истории. Сегодня мы 
готовы «брать от жизни всё». А они, пройдя через многое 
и зная цену жизни, привыкли быть благодарными и что-то 
давать взамен. Как жаль, что такие вещи мы понимаем 
только с возрастом. В мои 16 мне очень хотелось бы снова 
встретиться с ветеранами войны, к которым мы ходили 
с классом в начальной школе. Ведь тогда эмоции были 
не те. Я взрослею, а ветеранов становится все меньше.  

В нашей стране воспитывать патриотизм у молодёжи 
стараются и общественные объединения, и СМИ. Про-
водятся патриотические акции, посвящённые войне. А в 
этом году мы отмечаем особенную дату -  70 лет Великой 
Победы. Возьмите друзей, одноклассников и хотя бы раз 
в году посетите музей Великой Отечественной войны, 
съездите на экскурсию в мемориальные комплексы. А 
там, проходя мимо монументов и обелисков, прислушай-
тесь, о чём они молчат. 

Юлия Воробьёва

Лунинец. Обстреляли конвой, 
разогнав его, и отпустили моло-
дёжь по домам. Многие молодые 
люди остались в отряде и в се-
мейном лагере.

Летом 1943 года партизанами 
были освобождены военноплен-
ные, которых фашисты застав-
ляли работать на лесозаготовках 
в районе между Белым озером и 
д.Бостынь.

Подпольные партизанские 
комендатуры находились в де-
ревнях Лунин, Бостынь и других, 
подпольные комсомольские 
организации действовали в 
деревнях Синкевичи, Бостынь, 
Лунин, Редигерово, Дятловичи. 

Александр Тельпук, 
с использованием 

материалов книги «Памяць. 
Лунінецкі раён»

Окончание следует
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И я фашист, если я украинец?  
Я - бывший узник концлагерей!
Кто может носить георгиевскую ленту, хочет ли возрождения СССР, разделила ли война в Украине 
ветеранов, говорит ветеран из Харькова Игорь Малицкий. Ему 90 лет, он бывший узник концлагерей 
Терезин и Освенцим, после освобождения с 1945 по 1950 год служил в Советской Армии, профессор 
кафедры машиностроения Украинской инженерно-педагогической академии.

- Думали ли вы, что придётся опять жить во времена 
войны?

- Даже в страшном сне не могло такое присниться! Братья 
друг друга бьют - ну что это такое! Воюют даже не разные 
национальности - славяне, которые преимущественно на 
одном языке разговаривают. Мы по-русски говорим здесь, 
в Харькове. Говорят, что запретили нам по-русски говорить, 
что за ерунда. Вот я сейчас сижу у моего друга, заведующего 
другой кафедрой нашей академии, и разговариваем по-
русски. И многие из наших солдат и офицеров, что сейчас 
воюют, говорят по-русски. Как и те, кто воюет против них. Я 
считаю, что сейчас всё зависит от двух президентов: Путина 
и Порошенко. Если у них хватит ума прекратить эту братоу-
бийственную войну, то она остановится, а если нет, то может 
перерасти в очень большую войну, которая затронет не 
только Украину и Россию, но и Беларусь, и Европу. Это какой-
то ужас: всё юношество прошло в концлагерях, на войне, 
и приходится завершать жизнь во время войны. Мне уже, 
честно говоря, бояться нечего, но ведь у меня дети, внуки, 
правнуки. И у каждого из нас, ветеранов, так. Сложная очень 
вокруг обстановка: перемирие это «липовое» - постоянно 
стреляют, убивают. И у нас Харькове постоянно то кого-то 
убивают, то подрывают - не так давно мирную демонстрацию 
подорвали, несколько молодых людей погибло.

- Нынешний конфликт поссорил между собой даже 
родственников - а ветераны из-за него перессорились?

- Наверное, есть и такое, но лично я не сталкивался с 
тем, чтобы из-за событий сегодняшних был конфликт между 
ветеранами. Знаете, как у нас оно: между собой они не ру-
гаются, а так большинство в конфликте обвиняет Россию. 
В том, что вместо того чтобы это всё притушить, они помо-
гают этим сепаратистам, которые хотят отделиться. А это 
возмущает людей. Как и то, что Крым у нас «отбабахали» 
втихаря, без единого выстрела. Представьте себе: оторвать 
кусок от Беларуси, забрать и сказать, что он не белорусский, 
а русский?! Возмутит же белорусов это? Ну, давайте снова 
сделаем одну огромную державу, только теперь это будет 
не Советский Союз, а Россия!

- А вы такого хотели бы?
- Нет, конечно! Это уже пройденный этап. Я бы хотел, 

чтобы были дружеские и тёплые отношения между нашими 
тремя государствами: Беларусью, Россией, Украиной. В 
худшем случае я был бы за такую федерацию, как в США 
- общая политика и армия, но всё остальное своё - свои за-
коны, свои финансы и так далее. Главное, чтобы было без 
драки. Поднимать уровень жизни - вот какая задача должна 
быть. А не захват соседних территорий. А то я вот сегодня 
прочитал в интернете: «Убей укра! И вообще - надо уничто-
жить всю эту нацию!» Это что такое - это фашизм или как 
это называется? И такое я читаю в интернете!

- Вы что, российское телевидение не смотрите - фа-
шисты вы, украинцы!

- В том-то и дело! И я фашист, если я украинец! Я - быв-
ший заключённый фашистских концлагерей, сегодняшний 
председатель организации борцов антифашистского сопро-
тивления. И вот мы фашисты, да?!

- Интересно ваше отношение к так называемой «геор-
гиевской ленте».

- Понимаете, её взяли «на вооружение» как государ-
ственный символ. И она общая: и казахская, и грузинская, 
и армянская, и русская, и украинская, и белорусская - все 
ветераны войны могут её носить. Но её не должен надевать 
кто угодно! Особенно эти... Я вспомнил: я был в концлагере 
Терезин в Чехословакии, и в один день фашисты расстрели-
вали наших офицеров. А потом, как их расстреляли, вывели 
одного еврея и начали толкать ему в рот окровавленный пе-
сок со словами: «Жри, жидовская морда, свинячью русскую 
кровь!» А теперь я вижу по телевизору, как гонят пленных 
украинцев, как поставили на колени одного украинского 
солдата, сорвали с него желто-голубую ленту, а это лента 
цветов государственного флага, и сунут ему в рот. И я думаю: 
«Боже мой! Какая же разница между этими и теми, кого я 
там в концлагере видел?!»

Конечно, обозвать кого-то фашистом можно легко. Так 
можно и белорусов, которые против вашего Лукашенко 
выступают, фашистами обозвать. Но нет - они просто по-
другому думают! А вот действия, когда издеваются над 
пленными, над людьми, захваченными в заложники, - они 
фашистские.

Извините, уж очень меня это задевает всё и оскорбляет. 
Для меня «георгиевская лента» много значит. У меня висят 
два «креста» моего деда за русско-японскую войну на геор-
гиевской ленте. На моих медалях георгиевская лента - я её 
уважаю. Это лента Георгия-победителя, это лента победи-
теля. А не каждого разного, кто её нацепил! Те сепаратисты 

в Донецке, которые нацепляли себе этих лент, - какое она 
к ним отношение имеет? Всё исказили в результате этой 
«катавасии»!

- Тем не менее на торжественную церемонию по 
случаю освобождения Освенцима вы приехали не с 
«георгиевской лентой», как другие...

- Слушайте, я могу плохо относиться к кому-то из наших 
руководителей, могу не уважать нашего премьера Яценюка, 
поскольку считаю его карьеристом, о чём президенту и на-
писал, и Турчинова, поскольку тот без единого выстрела сдал 
Крым, но я - украинец. Моя родина - Украина и я гражданин 
Украины - какую ленту я должен был себе пристегнуть, по-
ехав в Освенцим и как представитель Украины, и как быв-
ший узник лагеря? А русские там подняли гвалт: «Как так: 
ветеран войны, бывший узник - русские его освободили, а 
он пристегнул бандеровскую ленту?» А я им тогда ответил: 
«Бандера хотя и был нашим и моим врагом, но он не был пре-
дателем: он никогда не был советским человеком, никогда 
не был гражданином Украины - он гражданин Польши. А вот 
русский генерал Власов - предатель, который воевал вместе 
с гитлеровскими войсками. И имел такой же флаг, как у вас 
сейчас - триколор. И белогвардейцы с триколором ходили. 
Так что, и вы все тоже предатели?» А всё пропаганда. Есть 
она и у нас, но там показывают такое, чего никогда быть не 
могло! Прибили ребёнка гвоздями к доске объявлений за то, 
что он по-русски говорил, - такой бред мог только Геббельс 
придумать!

- Да, и о той «георгиевской ленте» говорят, что она 
«власовская»!

- Да нет! Вот триколор их, который в России сейчас, тот 
действительно: сначала царский, потом - белогвардейский 
и власовский, а сейчас их! А георгиевская лента - наградная, 
лента победителей, героев награды на георгиевской ленте. 
Солдатский крест моего деда на этой ленте, потом Сталин её 
ввёл, и орден Славы на этой ленте давали. А потом она по-
шла и на другие медали. Это военная лента, её ни на одном 
гражданском ордене нет. Но её сейчас нацепили разные - по 
какому праву? Она - лента тех, кто воевал и побеждал в той 
войне. В День Победы - пожалуйста, бери каждый и цепляй 
себе такую ленту. Как свидетельство того, что именно сейчас 
вы празднуете День Победы в той войне. Но носить её еже-
дневно в качестве отличия, что ты русский, или сепаратист, 
или что ты выступаешь за какой-то там «русский мир», - не 
имеют они права этого делать!

Но молодёжь в таких мелочах разбираться не хочет. 
Теперь, когда ты с георгиевской лентой, то сепаратист и 
враг. А для россиян человек с жёлто-голубой лентой - враг. 
И исправлять это будет очень трудно.

- С российскими ветеранами поддерживаете кон-
такты?

- Знаете, они мне пишут, и отзывы на мои выступления 
приходят очень тёплые. А всё почему? Я всегда говорю 
правду и ничего не боюсь, потому что хуже Освенцима уже 
ничего не будет. А всё остальное я переживу. Я пережил 
Голодомор в Украине 1932-1933 годов, пережил 1938 год, 
когда расстреляли вместе с Тухачевским и другими моего 
отца, офицера Красной Армии, которого обвинили в том, что 
он польский шпион. Я пережил оккупацию и концлагеря, за-
хватил «кусок» фронта - всё это происходило на моих глазах 
и отразилось на моей шкуре - номер на руке из концлагеря 
Освенцим, на спине остались полосы от побоев в лагере 
Маутхаузен. Я принимал участие в восстании в концлагере, 
и из нашей группы беженцев только 11 человек дошли до 
Красной Армии - остальные погибли. А потом нам говорят: 
«Никто не забыт, ничто не забыто»... Забыто! И прежде всего 
ветераны, которые пережили это всё и сейчас переживают. 
И мне плевать на путиных и яценюков - я бы хотел, чтобы 
народы жили в дружбе и без войны. И чтоб не кричали друг 
другу «укроп» и «ватник».

- Что было самым запоминающимся для вас во вре-
мя этого посещения Освенцима?

- Безусловно, этот скандал с якобы «неправильной» 
жёлто-голубой лентой и заявлениями, что меня, видите ли, 
русские освободили! Сколько в Красной Армии воевало 
украинцев, белорусов, грузин, казахов и всех остальных на-
циональностей? А они мне заявляют, что нас именно русские 
освобождали и что русские вообще бы войну без украинцев 
выиграли! Ага, и без белорусов, сейчас скажут!

Знаете, там я надевал свою полосатую одежду лагерную 
со своим номером на руке, на груди и на брюках, свою по-
лосатую шапку. Был там и польский президент Коморовский. 
Меня попросили к нему подойти, мы познакомились. И он 
говорит экскурсоводам: «Знаете, пусть меня по Освенциму 
проведёт этот профессор из Харькова». Зашли мы в каме-
ру, где мои бывшие нары стоят, и на них надпись: «Игорь 

Майор». Это моё прозвище было здесь такое, «Майор», из-
за моего отца. Я разволновался, горло сдавило, замолчал, 
а тут экскурсовод начала говорить, что здесь, мол, сидели 
парашютисты. Я не выдержал, чуть не кричать начал: 
«Если не знаешь, то зачем болтаешь лишь бы что?! Здесь 
четыре советских офицера сидели, которые организовали 
партизанский отряд, а их сдали, и они сюда попали». Даже 
расплакался там...

- В каких условиях сейчас живут ветераны в Украине, 
какое к ним отношение?

- В тяжёлых, сложных условиях живут - денег не хвата-
ет... Кто такие ветераны? Им всем далеко за 80 лет. Нужны 
лекарства, а они дорогие, поэтому купить их трудно. Но вы 
сами знаете, какое сейчас положение у нас в Украине - во-
йна. А война - это деньги, это жертвы... И внимание прежде 
всего не на кого-то там, а на войну, на солдат, всё идет туда. 
Поэтому и пенсии сокращаются. И тут разницы нет, ветеран 
ты или нет - пенсию же получают не за ветеранство, а за 
работу. А там же были и «рабочая» пенсия, и «научная». 
Сейчас какие-то изменения планируются в пенсионный 
закон, но никак его не примут. Только думаю, что вряд ли 
что-то в лучшую сторону изменится... Лично мне пока моей 
пенсии хватает: у меня и пенсия более-менее пока, и живу я 
один (14 лет назад похоронил жену, дети живут отдельно). Ко 
всему прочему, я и сейчас продолжаю работать на четверть 
ставки - преподаю на кафедре машиностроения.

- Большинство ветеранов сожалеет о развале Со-
ветского Союза, сетуют, что внимания к ветеранам со 
стороны государства немного - каково ваше мнение 
на этот счёт? Какую-то денежную помощь ветеранам 
ко Дню Победы дают? В Беларуси в этом году каждый 
получит по 10 миллионов рублей...

- Я по-прежнему считаю себя гражданином Советского 
Союза. Что до внимания... Не сказать, что отношение к 
ветеранам со стороны государства совсем уж плохое, но, 
конечно, не такое, как было раньше. Неважно, сколько де-
нег белорусское государство даст ветеранам, но ведь даст, 
а у нас пока ничего об этом не слышно. Ежегодно ко Дню 
Победы мы получали «адресную помощь» - присылали по 
почте то 100, то 200 гривен каждому. По-разному было, но 
было. А в этом году вряд ли будет...

- Не очень много даже в былые годы...
- Смотря во что переводить! Вот если, к примеру, переве-

сти на пиво, то хорошо получалось, не то что сейчас (смеёт-
ся). 200 гривен - сумма нормальная, подарок не роскошный, 
но хороший. Можно было их потратить на что-то нужное для 
дома. Ну и, конечно, собирались, банкетик небольшой себе 
сами организовывали. И в этом году соберемся независи-
мо от того, будет что-то от государства или нет - ветераны 
праздновать будут!

- Вы столько всего пережили, а до этого времени 
преподаёте, на лошадях верхом ездите, мобильник, 
интернет - откройте секрет: как оставаться и в 90 лет 
таким активным?

- Если кто-то скажет, что главное не пить и не курить, то 
это не про меня. Я курил с 13 лет до 45, пока в один день не 
взял и не бросил. Алкоголь до сих пор употребляю, но ред-
ко: 100-150 граммов по какому-нибудь поводу. Каждое утро 
бегаю к источнику, окунусь, наберу воды. Хожу на охоту, на 
рыбалку, за грибами, езжу на лошади - я казачий полковник. 
Но чтобы долго жить и быть активным, открою секрет мужчи-
нам, необходимо соблюдать три главных условия: не быть 
жадным, не быть завистливым и любить женщин. Поэтому 
я и студенткам своим никогда двоек не ставлю!

Змитер Лукашук, «Еврорадио»


